
бинете. Например, русский 
язык, литература, математи-
ка, история — те предметы, 
для которых не требуется спе-
циального оборудования. Это 
сокращает количество пере-

ходов и передвижений учени-
ков, — пояснил она.
Александра Корнеева доба-
вила, что некоторые инициа-

тивы шли от самих детей, 
в их числе, например, эксплу-
атируемые подоконники, 
о которых мечтали многие 
поколения школьников. 
Зампредседателя городско-

го экспертно-кон-
сультативного со-
вета родительской 
общественности 
Ольга Галузина от-
метила, что на ка-
чество образова-
ния влияет мно-
жество факторов, 
в том числе среда, 
в которой находит-
ся ребенок.
— Важен не толь-
ко профессиона-
лизм педагогов, 

но и оснащение школ, атмос-
фера, которая мотивиру-
ет детей к обучению, — счи-
тает она.

Ольга Галузина особо отмети-
ла возможность трансформа-
ции помещений под разные 
задачи. Также пользуется 
успехом проект «Школа сту-
пеней», когда в разных здани-
ях учатся дети разных уров-
ней обучения. Так создается 
индивидуальная развиваю-
щая среда.
Руководитель Объединения 
многодетных семей Москвы 
Наталья Карпович также от-
метила важность программы 
капремонта школ. По ее мне-
нию, в зданиях нужно выде-
лить больше места для допол-
нительных занятий. 
В департаменте уточнили, что 
педагогов и учеников на вре-
мя ремонта будут переводить 
в другие здания школ с учетом 
образовательного уровня.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Со следующего года в 50 пер-
вых школах начнется капи-
тальный ремонт по новому 
стандарту. В дальнейшем сто-
личное правительство плани-
рует выйти на пиковую реали-
зацию программы и ремонти-
ровать около 100 школ еже-
годно.
Всего же в программу включе-
но более 900 объектов. Для 
них разработаны архитектур-
ные, объемно-планировоч-
ные и дизайнерские реше-
ния, в которых зафиксирова-
ны требования по созданию 
современных, комфортных 
и безопасных пространств. 
Кроме того, Москомархитек-
тура помогла создать типовые 
колористические решения фа-
садов. Они уже утверждены.
— Ключевая особенность 
стандарта — продуманная ло-
гистика, — рассказала на-
чальник Дирекции по строи-
тельству и реконструкции 
Департамента образования 
и науки Москвы Александра 
Корнеева. — Я имею в виду не 
только таблички, которые ви-
сят по зданию, но и располо-
жение кабинетов. Например, 
если кабинет биологии нахо-
дится рядом с кабинетом хи-
мии, то для получения мета-
предметных навыков это го-
раздо эффективнее. 
Также одна из особенностей 
стандарта, по словам Корнее-
вой, — отказ от предметных 
классов. 
— Я имею в виду те уроки, ко-
торые возможно провести 
в универсальном учебном ка-

Масштабная 
программа ка-
премонта школ 
стартует в следу-
ющем году. 
Как изменятся 
учреждения, 
«ВМ» рассказа-
ли в Департа-
менте образова-
ния и науки 
Москвы.

Поддержка города помогает 
бизнесу развиваться
В столице выросло число 
компаний, представляющих 
крупный бизнес. Об этом 
в субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в соцсетях.

В этом году в категорию круп-
ного бизнеса перешли 900 мо-
сковских компаний, что по 
сравнению с 2022-м на 25 про-
центов больше.
— Крайне успешный показа-
тель, несмотря на непростую 
экономическую ситуацию, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Каждый восьмой представи-
тель крупного бизнеса полу-
чает поддержку от города. Это 
и льготные кредиты, и гранты 
на покупку оборудования, 
и многое другое.
— Помогли взять кредит ком-
пании, которая специализи-
руется на разработке и произ-
водстве коммутаторов для 

центров обработки данных, 
маршрутизаторов, авто ма ти-
зи    ро ван ных рабочих мест. Те-
перь она сможет разработать 
новую серию продукции, — 
привел пример мэр. — Еще од-
ной компании выделили суб-
сидию на создание оборудова-
ния для безопасности с искус-
ственным интеллектом.
Информация о доступных ме-
рах поддержки размещена на 

платформе i.moscow и на сай-
те mbm.mos.ru.
Высокотехнологичные ком-
пании могут разместить про-
изводства, например, в инду-
стриальном парке «Руднево». 
В кратчайшие сроки там по-
строили 19-й корпус. Сейчас 
работа продолжается по дру-
гим зданиям, одно из них 
предназначено для колледжа 
беспилотной авиации.
Также в соцсетях Сергей Собя-
нин подвел итоги летнего се-
зона в учреждениях культуры 
и парках Москвы. Он старто-
вал в мае и продлился до сере-
дины сентября. Для москви-
чей и гостей столицы провели 
тысячи познавательных и раз-
влекательных мероприятий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Построили новые 
больницы и клиники
Вчера и.о. заместителя мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев (на фото) рассказал 
о создании новых объектов 
здравоохранения. 

С 2011 года в сто-
лице построено 
и введено в экс-
плуатацию более 
140 больничных 
корпусов, зданий 
поликлиник, под-
станций скорой 
помощи и других медицин-
ских объектов общей площа-
дью свыше двух миллионов 
квадратных метров.
— Столичная система здраво-
охранения переживает самую 
масштабную в своей истории 
модернизацию. В городе од-
новременно строится не-
сколько десятков современ-

ных и технологичных объек-
тов здравоохранения. Новые 
стационары позволяют своев-
ременно проводить диагно-
стику и спасать жизни десят-
ков и сотен тысяч человек, — 

рассказал Андрей 
Бочкарев.
По его словам, 
толь ко в 2023 году 
в городе построено 
13 объектов здра-
воохранения. 
— Работа по строи-
тельству медицин-
ских объектов про-

должается — до конца года 
будет введено в эксплуатацию 
еще 14 зданий для учрежде-
ний здравоохранения, — зая-
вил Андрей Бочкарев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 270 тысяч пассажиров отправились в путешествия с Северного и Южного речных 
вокзалов с начала навигации, а причалы приняли и отправили более 1,6 тысячи круизных 
теплоходов до 30 городов и туристических центров страны.
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Капитальные изменения
Инфраструктуру общеобразовательных учреждений столицы 
приведут к новому единому стандарту

РАЗ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ ЖИТЕЛИ СТОЛИ
ЦЫ ВОЗМОЖНОСТЬЮ УДАЛЕННО ПРИКРЕ
ПИТЬСЯ К ОДНОЙ ИЗ ВЗРОСЛЫХ ПОЛИ
КЛИНИК ГОРОДА. ЭТА УСЛУГА СТАЛА ДО
СТУПНА НА ПОРТАЛЕ MOS.RU В 2015 ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

1 300 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
И.О. ЗАМЕСТИТЕЛЯ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Ежедневно москвичей прини-
мают две тысячи школьных 
зданий. Большая часть этой 
инфраструктуры формирова-
лась в предыдущие десятиле-
тия советского периода. Она 
устарела физически и мораль-
но. Для того чтобы все ребята 
могли получить современное 
образовательное простран-
ство, мы запускаем уникальную 
программу модернизации ин-
фраструктуры. Мы больше года 
отрабатывали новый стандарт 
и проанализировали все 
школьные здания, чтобы по-
нять, как их реконструировать 
для создания образователь-
ной среды завтрашнего дня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Продуманное 
расположение 
классов позволит 
оптимизировать 
учебный процесс

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Важно внедрять 
инновации

Москва — город с развитым производ-
ством. В столице работает более 4 ты-
сяч промышленных площадок, на ко-
торых трудоустроено свыше 720 тысяч 
человек. При этом ежегодно открыва-
ются от 40 до 50 средних и крупных 
предприятий, а также около 100 ма-
лых. Здесь делают самые разнообраз-
ные товары: одежду, обувь, косметику, 
мебель, предметы декора, лекарства, 
медицинское оборудование, сложную 

технику и многое другое. А еще здесь активно внедряют 
инновации. Москва помогает локализовать бизнес в го-
роде, предоставляя земельные участки всего за один 
рубль в год для создания новых и расширения существую-
щих производств. 
Более 7 тысяч рабочих мест создадут 
в столице при реализации масштаб-
ных инвестпроектов по строительству 
промышленных предприятий. За про-
шедшие полтора года город заключил 
договоры аренды земельных участков 
с 20 инвесторами по льготной ставке 
один рубль в год. Благодаря данной ме-
ре поддержки в столице появятся пред-
приятия по выпуску пищевой продук-
ции, стройматериалов, мебели и дру-
гих товаров, а инвесторы смогут суще-
ственно сэкономить на аренде земли.
На днях столица заключила договор 
с компанией, которая займется строи-
тельством пищевого кластера в Тро-
ицком административном округе. Там 
появятся небольшие производства молочной, хлебной, 
мясной и других видов продукции. Договор аренды участ-
ка заключен на пять лет, льготная ставка в размере один 
рубль в год будет действовать в течение всего срока. Бла-
годаря реализации проекта в Новой Москве появятся до-
полнительные рабочие места: в кластере смогут работать 
около 3,5 тысячи человек. Пищевой кластер будет создан 
по принципу «тихие заводы-парки без машин». Совмест-
но с ведущими предприятиями в сфере пищевых произ-
водств разрабатывается универсальная модель индустри-
ального парка, ориентированная на современные высо-
котехнологичные производства.
Россия всегда считалась «мировой житницей», а сегодня 
мы являемся международным лидером в сфере пищевых 
производств, и для формирования пищевой безопасно-
сти страны нам нужны инновационные решения. 

Столица заключила договор с компанией, которая 
займется строительством пищевого кластера 
в Новой Москве. Подробности сообщил в пятницу 
и.о. заместителя мэра столицы Владимир Ефимов.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
И.О. ЗАМЕСТИТЕ
ЛЯ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ 
И ИМУЩЕСТВЕН
НОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Идут биться за каждого. Парни, 
выбравшие службу по контракту, 
отправились на передовую.
Как провожали героев ➔ СТР. 4

события и комментарии

Будущие Шерлоки. Заработала 
школа следователей, где юные 
сыщики определяют преступника 
по волоску ➔ СТР. 9

мнения

Анализируем расстановку сил 
на выборах в польский парламент 
и вспоминаем ярчайшего философа 
прошлого века ➔ СТР. 11
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ОБУСТРОЙСТВО ТЕРРИТОРИЙ 
У СТАНЦИИ ФИЗТЕХ ➔ СТР. 2

Услуга информирования
о проходе и питании 
школьников в сервисе 
«Москвенок» теперь до-
ступна по умолчанию. 
С ее помощью родители 
могут узнавать, когда ре-
бенок вошел в школу 
и вышел из нее, получил 
питание в столовой 
или купил что-то в буфете. 
Раньше для этого нужно 
было подать заявление 
в учебное учреждение 
в бумажном виде. К услуге 
можно подключить дру-
гих родственников и до-
веренных представителей 
ребенка, подав электрон-
ное заявление на mos.ru.

справка

Модернизация школ

50 
школ модернизируют 
в 2024 году 

Замена 
оконных блоков

Благоустроят 
прилегающие 
территории

Замена инженерных 
коммуникаций 

Закупят новые 
оборудование и мебель

Создадут системы 
навигации

Установят современное 
оборудование 

Обновление внутренней 
отделки

Ремонт фасада 
и кровли 

>900
объектов включено в  программу капремонта школ 

100
максимальное число 
школ, которые планируют 
ремонтировать каждый год 

Что будет в обновленных школах

Универсальные и специализированные кабинеты 
вместо предметных классов

Лабораторно-
исследовательские комплексы

Медиатеки Комфортные рекреации
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Режиссеры и актеры поделятся советами 
с детьми, мечтающими о театральной карьере 
В столице начался новый се-
зон работы проекта «Содру-
жество школьных театров 
Москвы». Об этом в пятницу 
сообщила и.о. заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
социального развития 
Анастасия Ракова.

Более 21 тысячи детей, кото-
рые занимаются в детских 
и молодежных театрах, про-
должат осваивать театраль-
ное искусство в школах, кол-
леджах, дворцах и центрах 
творчества под руководством 
почти 900 педагогов. 
— В «Содружество школьных 
театров Москвы», созданное 
в прошлом году, сегодня вхо-
дит более 660 детских и моло-
дежных театров, — подели-
лась Анастасия Ракова. — 
Вместе с педагогами дети ра-
ботают над созданием 
и выпуском новых спекта-
клей, осваивают основы ак-

терского мастерства, пласти-
ки и сценической речи. 
По словам и.о. заммэра, 
у каждого ребенка есть воз-
можность попробовать себя 
в качестве актера, режиссера, 
декоратора. 
— В новом учебном году дети 
смогут побывать за кулисами 
столичных театров и еще бли-
же познакомиться с театраль-
ными профессиями, в числе 
которых художники по гриму, 
костюмам и свету, звукоре-
жиссер, бутафор. А взрослых 
ждут лекции и мастер-классы 
по технологиям и методикам 
театральной педагогики, — 
добавила она.
Первой площадкой для экс-
курсий станет Московская те-
атральная школа Олега Таба-
кова.
Кроме того, в новом учебном 
году впервые пройдет теа-
тральная смена «МД — место 
действия». На ней дети полу-

чат профессиональные зна-
ния во время мастер-классов, 
игр и тренингов, попробуют 
себя в роли актеров и режис-
серов. 
— Важная особенность проек-
та — работа с наставниками 
из театров. Это позволяет 
участникам содружества по-
лучать консультацию у дей-
ствующих деятелей культу-
ры — режиссеров и актеров, 
которые помогают им в созда-
нии и развитии школьного 
театра, подборе репертуара, 
а также делятся ценными со-
ветами с детьми во время ре-
петиций, — пояснили в Ком-
плексе социального развития 
Москвы.
Проект разработан в рамках 
федеральной инициативы по 
созданию и развитию детских 
и молодежных театральных 
объединений в столице.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Бывшая фармацевтическая 
фабрика станет арт-кластером
Преобразование старейшей 
российской фармацевтиче-
ской фабрики завершится 
в следующем году. Подроб-
ности проекта сообщил 
в пятницу основатель одного 
из крупных столичных 
архитектурных бюро Рубен 
Аракелян. 

Бывшие промышленные тер-
ритории становятся креатив-
ными пространствами, при-
влекая в качестве аренда-
торов представителей арт-
индустрий. Одно из таких 
пространств, преобразить ко-
торое решились инвесторы, 
располагается на территории 
старейшей российской фарма-
цевтической фабрики «Мос-
химфармпрепараты» имени 
Семашко на улице Сергия Ра-
донежского. Бывший фарма-
цевтический гигант сегодня — 
это невысокие здания из крас-
ного кирпича. Многие до не-
давних пор были в плачевном 
состоянии. 
— Здания возводились посте-
пенно, в течение двух веков, 
с 1875 по 1980 год. Все они 
имеют различное архитектур-
ное значение для города. Но 
объектами редевелопмента 
стали не только строения — 
необходимо было придумать 
новые смыслы и для простран-
ства в полтора гектара, — рас-
сказал Рубен Аракелян. — На-
ша задача — создать единое 
общественное пространство. 
Начать решили... с дорожек. 
Сняв несколько слоев асфаль-
та, уложили терракотовый 
кирпич и светлую плитку. По-
лучился «ковер», сотканный 
из кирпича. Это пешеходное 
пространство архитектор на-
звал «пятым фасадом». Посмо-
трев на будущий арт-квартал 
сверху, можно отметить его 
целостность. Ее получилось 
добиться в том числе благода-
ря цветовым решениям. 
— Сами здания расчистили от 
слоев штукатурки, обнажив 

старинный кирпич, — отме-
тил Рубен Аракелян. — Не-
смотря на почтенный возраст 
кладки (почти 200 лет), она 
в очень хорошем состоянии! 
Нам удалось во многом сохра-
нить исторический красный 
кирпич строений.
В ходе работы в одном из зда-
ний в полуподвальном поме-
щении специалисты обнару-

жили большой зал с колонна-
ми. Оказалось, что он облада-
ет уникальной акустикой 
и подходит для проведения 
камерных концертов. В дру-
гом строении при очистке фа-
садов на глубине более трех 
метров отыскали дополни-
тельный этаж. Он полностью 
находился под землей и со-
гласно архитектурным пла-
нам был отмечен как подваль-
ное помещение. Сегодня это 
цокольный этаж с отдельным 
входом с улицы.
Еще одна интересная деталь: 
в стены некоторых построек 
снаружи вмонтированы кру-
глые металлические предме-
ты, внешне напоминающие 
«штурвалы», — это старинные 
элементы усиления конструк-
ций. Исторически они стяги-
вали здания, обеспечивая 
преднапряжение. Редевелоп-
мент кластера еще не завер-
шен. Как отметили в Моском-
архитектуре, итогом станет 
появление нового современ-
ного открытого пространства 
на месте бывшей промзоны. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 сентября 10:52 Основатель архитектурного бюро Рубен 
Аракелян у здания будущего арт-кластера

17 июля 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (шестой слева) вместе с жителями района Орехово-Борисово Южное осмотрел результаты благоустройства нового парка 
в поймах рек Шмелевки и Кузнецовки. Ребятам понравились детские площадки. Одна из них расположена в реликтовой дубовой роще

Сергей Собянин: Поймы 
рек преобразились

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, москов-
ские инженеры создали 
уникальные кабели для 
приборов, измеряющих 
параметры окружающей 
среды. Они не только за-
менили, но и превзошли 
швейцарские аналоги 
по важным показателям. 
Изделию не страшны уда-
ры или изгибы, оно может 
работать при экстремаль-
но низких и высоких тем-
пературах (от –70 до +80 
градусов Цельсия).

кстати

На месте неухоженной терри-
тории в поймах рек Шмелевки 
и Кузнецовки в Южном окру-
ге столицы появился парк. 
— Перед нами стояло не-
сколько задач: убрать много-
численные заборы, чтобы лю-
ди могли свободно гулять; 
очистить и реабилитировать 
территории; создать новые 
функциональные зоны и пло-
щадки, — рассказал Сергей 
Собянин. — Все удалось.
Чтобы не навредить природе, 
прогулочные маршруты про-
ложили по приподнятым на 
сваях мосткам. На склонах ов-
рагов сделали смотровые пло-
щадки. Для любителей актив-
ного отдыха обустроили спор-
тивные площадки, для де-
тей — игровые зоны, в том 

числе тематические. Одна из 
них, «Канитель», связана 
с историей этого места. На 
протяжении нескольких ве-
ков здесь производили кани-
тель — тончайшую проволоку 
из серебра или золота для 
украшения одежды и ювелир-
ных изделий. Исторические 
мотивы прослеживаются 
в цветовой гамме игрового 
оборудования. Еще одна тема-
тическая площадка, «Дубра-
ва», расположена в дубовой 
роще на берегу Шмелевки.

Уютные скверы
В личном блоге мэр Москвы со-
общил об итогах благоустрой-
ства на северо-востоке города. 
Так, в районе Се-
верный привели 
в порядок парк 
«Долгие пруды».
— Центральная 
часть парка с лес-
ным массивом 
осталась нетрону-
той, — подчеркнул 
мэр. — Там только 
установили лавоч-
ки вдоль пешеход-
ных дорожек, а на 
открытой поляне 
сделали площадку 
для дрессировки собак.
В районе Свиблово обновили 
стадион в Тенистом проезде. 
По соседству завершается бла-
гоустройство сквера.
— Еще одно интересное 
и уютное место появилось 
в районе Марьина Роща, где 
благоустроили сквер на пло-
щади Борьбы, — добавил Со-

бянин. — Сквер посвящен из-
вестному произведению Еро-
феева «Москва — Петушки».

Город строит
О важных градостроительных 
проектах Сергей Собянин рас-
сказал в соцсетях. Каждый год 
в столице сдают не меньше 
3,5 миллиона квадратных ме-
тров жилья, в том числе по 
программе реновации. До 
2032 года новые квартиры по-
лучат около одного миллиона 
москвичей.
— В планах до 2030 года за-
проектировать и построить 
39 станций метро и шесть 
электродепо, — продолжил 
Собянин. — Еще в ближайшие 

два года проложим около 
230 километров дорог.
До 2026 года в городе постро-
ят 26 объектов здравоохране-
ния, 140 школ и детсадов.
Тем временем на юго-западе 
столицы уже появился Центр 
фигурного катания Этери Тут-
беридзе. Во дворце спорта — 
две арены. Их можно транс-

формировать под хоккейные 
матчи и ледовые шоу.

Полезный портал
Столичный портал потребите-
ля prav.mos.ru запустили год 
назад. На сайте размещены по-
лезные статьи, инструкции 
и видео, бесплатные обучаю-
щие курсы и сервис «Электрон-
ный помощник» для составле-
ния претензий или судебных 
исков. За год, как отметил 
Сергей Собянин, на портал за-
ходили больше 750 тысяч раз. 
Чаще всего пользователи ин-
тересовались, как вернуть то-
вар, приобретенный онлайн.

Маленькая панда
Вчера маленькой панде, кото-
рая родилась в Московском 
зоопарке, исполнился месяц. 
Накануне зоологи провели ос-
мотр и установили пол дете-
ныша. Оказалось, это самка. 
О самочувствии малышки 
и ее мамы Диндин рассказал 
Сергей Собянин в соцсетях.
— Обе панды чувствуют себя 
прекрасно, — написал мэр. — 
В первые дни Диндин прятала 
и оберегала малышку, не мог-
ла спокойно поесть или по-
спать. Но теперь детеныш 
подрос — и Диндин относится 
спокойно, если ребенка заби-
рают на осмотр.
Сейчас малышка весит 
1288 граммов при длине 
36,8 сантиметра. Зоологи от-
мечают, что все параметры 
в норме.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
рассказал в соц-
сетях о некото-
рых результатах 
и проектах раз-
вития города, 
инженерных 
разработках, 
портале потре-
бителя и многом 
другом.

день мэра

домов, построен-
ных по реновации, 
сейчас заселяют. 
План 2023 года 
выполнен 
на 65 процентов.

цифра
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Реализовали тысячи идей 
активных граждан
В пятницу в столичном Де-
партаменте информацион-
ных технологий подвели 
итоги работы проекта 
«Активный гражданин». 

За 9,5 года работы в проекте 
«Активный гражданин» про-
вели уже 6 тысяч голосова-
ний. Горожане высказали бо-
лее 235 миллионов мнений, 
4 тысячи идей было реализо-
вано.
— Чаще всего проводят голо-
сования, посвященные благо-
устройству, выбору названий 
для улиц, площадей, станций 
метро и городских вокзалов, 
развитию сервисов и услуг 
для жителей Москвы, а также 
выбору мероприятий для го-
родских праздников, — уточ-
нили в Департаменте инфор-
мационных технологий сто-
лицы. 
В нынешнем году москвичи 
голосовали за программу Дня 
города, выбирали цвета для 
трех будущих линий метро, 
голосовали за любимые ме-

ста для летнего отдыха, дава-
ли название для северного 
дублера Кутузовского про-
спекта и других городских 
объектов.
Сейчас активные граждане 
оценивают городские дости-
жения и высказывают свои 
предложения по улучшению 
районов в спецпроекте «Мой 
район: как развивается Мо-
сква», оценивают площадки 
для выгула питомцев, кото-
рые появились в столице 
в рамках проекта «Питомцы 
в Москве», выбирают лучшие 
объекты культурного насле-
дия, отреставрированные 
по городской программе 
«1 рубль за квадратный 
метр», голосуют за самые ин-
тересные экомаршруты, 
а также делятся впечатления-
ми о прошедшем урбанфору-
ме и предлагают идеи по про-
ведению этого масштабного 
мероприятия в следующем 
году.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Элементы открывшейся станции символизируют свет знаний
Вчера исполняющий обязан-
ности заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал, как будет обу-
строена территория у новой 
станции Люблинско-Дмит-
ровской линии метро — 
«Физтех». 

Открывшаяся на салатовой 
ветке подземки станция «Физ-
тех» названа в честь находя-
щегося поблизости Москов-
ского физико-технического 
института. Художественное 
оформление станции включа-
ет элементы, символизирую-
щие храм науки.
— Путевые стены новой стан-
ции украшены конструкцией 
из нержавеющей трубы в виде 
электромагнитной волны, 
а конусообразные светильни-
ки на платформе напоминают 
факелы, — отметил Андрей 
Бочкарев.
У станционного комплекса 
предусмотрены два наземных 
вестибюля. Южный входной 

павильон станции обрамляют 
колонны в форме факелов, 
между которыми выполнено 
витражное остекление.
— Изнутри пассажирская зона 
южного вестибюля, где распо-
ложены кассовые залы и эска-
латоры, отделана гранатовым 
амфиболитом, — рассказали 
в столичном Стройкомплексе.
Внешняя облицовка фасада 
вестибюля выполнена нату-
ральным камнем темного цве-
та, выгодно оттеняющим бе-
лоснежные конусы. Для под-
светки используются светиль-
ники, расположенные на 
выступающих фрагментах ко-
лонн, что придает им допол-
нительный объем.
— Таким образом, архитек-
турное решение всего станци-
онного комплекса строится 
вокруг конусообразных рас-
ширяющихся кверху фигур, 
которые ассоциируются с за-
жженными факелами, тради-
ционно символизирующими 
свет знаний и просвеще-
ния, — подчеркнули в ведом-
стве.

Для удобства и реорганизации 
пешеходных маршрутов на 
прилегающей территории 
концепцией предусмотрено 
масштабное благоустройство, 
включающее укладку гранит-

ной плитки, асфальтирование 
подъездных дорог и парковок, 
озеленение с устройством га-
зонов, высадкой крупномер-
ных деревьев и кустарников, 
а также установку скамеек 

и мачт освещения — зеленые 
зоны позволят организовать 
места для кратковременного 
отдыха и встреч.
— Установленные к откры-
тию станции опоры освеще-

ния и малые архитектурные 
формы сочетаются по стили-
стике с архитектурным обли-
ком новой станции, — расска-
зали в пресс-службе столично-
го Стройкомплекса.
Там же добавили, что в скором 
времени будет открыт второй 
вестибюль станции — север-
ный, совмещенный со здани-
ем эксплуатационного персо-
нала, состоящим из семи 
уровней — четырех подзем-
ных и трех наземных. 
— На первом наземном этаже 
разместится кассовый зал, 
а подземные уровни и два 
верхних этажа будут переда-
ны под служебные и техниче-
ские помещения, — уточнил 
Андрей Бочкарев.
Напомним, что в начале сен-
тября Люблинско-Дмитров-
ская линия получила три стан-
ции. Помимо «Физтеха» здесь 
расположились «Яхромская» 
и «Лианозово». В ближайшие 
годы на южном отрезке ветки 
построят «Южный порт». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

7 сентября 2023 года. Станция «Физтех» нового участка Люблинско-Дмитровской линии 
Московского метрополитена украшена фигурами-факелами, символизирующими свет знаний

Одну из детских 
площадок 
обустроили 
в старинной 
дубовой роще

Будущий арт-кластер рас-
полагается между улицей 
Сергия Радонежского 
и Гжельским переулком. 
Как сообщили в Моском-
архитектуре, после завер-
шения редевелопмента 
территорий в этой части 
столичного центра откро-
ются офисы, кафе, гастро-
номический центр, твор-
ческие мастерские, мно-
гофункциональные 
и общественные про-
странства. Основные ра-
боты уже завершаются. 
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ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ
ДИРЕКТОР МОСГОРСПОРТА

«Кросс нации» — одно из са-
мых массовых спортивных ме-
роприятий в России. Забеги 
для профессионалов и любите-
лей бега проводятся с 2004 го-
да. Главная цель бегового 
праздника — пропаганда здо-
рового образа жизни и при-
влечение детей и взрослых 
россиян к занятиям физиче-
ской культурой. В России пер-
вый массовый забег, прототип 
«Кросса нации», прошел в мае 
1918 года в Петровском парке 
Москвы. Сегодня праздник 
проходит в 10 округах города. 
Первые четыре тысячи участ-
ников получили памятные ме-
дали. А победители — уни-
кальные медали и призы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Массовые забеги на разные дистанции 
посвятили столетию московского спорта
Вчера на нескольких пло-
щадках Москвы прошел са-
мый масштабный беговой 
праздник страны «Кросс на-
ции», который был посвящен 
100-летию московского 
спорта. 

Площадки «Кросса нации — 
2023» можно было выбрать 
ближе к месту проживания, 
ведь они расположились 
в разных округах столицы. 
В Центральном местом для за-
бегов стал парк «Красная Пре-
сня», в Западном — парк 
Олимпийской деревни, в Юж-
ном — парк Лужкова. А флаг-
манской площадкой был 
спортивный комплекс «Аван-
гард». Здесь любители бега 
преодолели максимальные 
10 километров. Самые ма-
ленькие бегуны 4–5 лет бежа-
ли дистанцию в 200 метров. 
Принять участие в спортив-
ном празднике могли все же-
лающие, достаточно было за-
регистрироваться на сайте 
Мосгорспорта и принести на 
забег справку от врача.
— Справку у терапевта взял 
быстро, без проблем получи-
лось пройти электронную ре-
гистрацию, и вот, пробежал 
10 километров, — рассказы-
вает 64-летний житель Герма-
нии Гиральд Пешо. — Это не 
первый мой забег в России, 
моя жена — москвичка, поэ-
тому я с удовольствием при-
нимаю участие в различных 
беговых мероприятиях. Мои 
соотечественники меня под-
держивают, ведь у спорта нет 
границ! Он для всех!
Семья Мухаревых из района 
Перово пришла на спортив-
ный праздник в полном соста-
ве. Первой на беговую дорож-
ку вышла 4-летняя Полина. 
Несмотря на юный возраст, 
девочка легко преодолела 
дистанцию 200 метров и полу-
чила заветную медаль.

— Я занимаюсь гимнастикой, 
часто хожу на тренировки, — 
говорит Полина. — Но бегать 
мне тоже нравится. Мой папа 
хорошо бегает, а сестра Даша 
сегодня прибежала быстрее 
всех! 
Старшей сестре Полины Да-
рье семь с половиной лет, дис-
танцию в 600 метров девочка 
пробежала легко, а вырваться 
в лидеры ей помогли спортив-
ная смекалка и опыт.
— На старте я не стала спе-
шить, — признается юная бе-
гунья. — Но на финише собра-
ла все силы и вырвалась впе-
ред! У меня такая тактика бы-
ла. Бег я люблю, но основные 
мои активности — спортив-
ная акробатика и лыжи. Сей-
час мы будем болеть за папу, 
он бежит пять километров.
Спортивные праздники стали 
для Мухаревых семейной тра-

дицией, когда можно прове-
сти выходные весело, дружно 
и с пользой для здоровья. 
Здоровый образ жизни ведет 
и 45-летняя москвичка На-
дежда Леонова.
— Прекрасный день, велико-
лепная организация, спортив-
ная радостная атмосфера, 
я в восторге, — улыбается мо-
сквичка. — Начала занимать-
ся бегом в 40 лет, и эта полез-
ная привычка изменила мою 
жизнь к лучшему. Я стала ве-
селая, энергичная, красивая, 
даже помолодела, потому что 
все отеки ушли! Бегаю с удо-
вольствием, нашла много 
единомышленников в Мо-
скве. Это моя 20-я, но далеко 
не последняя медаль. Ведь 
уже в октябре будут новые за-
беги.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

24 сентября 11:33 Глава семьи Алексей Мухарев поздравляет с победой в забеге старшую дочь, 
7-летнюю Дарью (слева), и с первым забегом — младшую, 4-летнюю Полину

Добрый автобус 
покажет столицу
Более 2,5 тысячи экскурсий 
на «Добром автобусе» про-
вели с 2022 года для участ-
ников проекта «Московское 
долголетие». Об этом в пят-
ницу рассказали в Департа-
менте труда и социальной за-
щиты населения Москвы.

Всего же за время существова-
ния спецпроекта автобусы со-
вершили уже около 260 рей-
сов. В департаменте уточни-
ли, что стать пассажирами 
«Доброго автобуса» могут ак-
тивные участники проекта 
«Московское долголетие», 
а также те, кто только плани-
рует к нему присоединиться. 
Специально для новичков 
проекта действуют промо-

экскурсии, во время которых 
горожане старшего поколе-
ния знакомятся не только с до-
стопримечательностями сто-
лицы, но и с «Московским 
долголетием».
— В рамках проекта «Добрый 
автобус» пассажиры могут по-
сетить исторические досто-
примечательности Москвы 
и Подмосковья, музеи, совре-
менные и отреставрирован-
ные уголки города и действу-
ющие предприятия. Всего 
в перечне мест, в которые за-
езжают автобусы, 55 точек, — 
рассказали в ведомстве. 
В этом году список локаций 
дополнили Русский музей 
парфюмерии, Музей Жостов-
ской фабрики декоративной 
росписи, интерактивный му-
зейный комплекс культурно-
корпоративного центра Сбер-
банка, музей «Дом Бургано-
ва», дома-музеи М. С. Щепки-
на и Марины Цветаевой, 
Музей кино на ВДНХ, Возне-
сенская Давидова пустынь 
и Истринская сыроварня. 
В последнем участники знако-
мятся с полным циклом пре-
вращения молока в сыр, учат-
ся распознавать разные сорта 
этого продукта и узнают о нем 
много нового.
Записаться на промоэкскур-
сию и уточнить расписание на 
следующие месяцы можно по 
телефону справочной службы 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
Москвы +7 (495) 870-44-44. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

От личного 
авто можно 
отказаться
В пятницу во всем мире отме-
чали День без автомобиля — 
повод в очередной раз обра-
тить внимание на состояние 
экологии. Председатель 
Мосгордумы Алексей Ша-
пошников отметил, что в сто-
лице создана одна из лучших 
систем общественного 
транспорта. 

По словам Алексея Шапошни-
кова, москвич может полно-
стью отказаться от личного 
автомобиля и при этом не тра-
тит, а, наоборот, экономит 
время на поездках. 
— Месяц назад стартовала ра-
бота МЦД-3. За это время 
пассажиры совершили более 
11,5 миллиона поездок. Диа-
метр проходит через 24 района 
Москвы и соединяет Зелено-
град с Раменским. Среднесу-
точный пассажиропоток — 
426 тысяч. И это прекрасный 
показатель, — сказал предсе-
датель Мосгордумы. 
Алексей Шапошников подчер-
кнул, что на прилегающих 
к третьему диаметру автомаги-
стралях стало значительно 
меньше машин — это тоже 
вклад в сохранение экологии. 
Председатель столичного пар-
ламента также отметил, что 
совсем недавно открылся 
и четвертый диаметр, которым 
воспользовались уже свыше 
двух миллионов пассажиров. 
МЦД-4 улучшил транспортное 
обслуживание более 20 райо-
нов и разгрузил трассы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сервис 
подскажет, 
где сад и школа
Суперсервисом «Переезд 
в Москве» с начала года вос-
пользовались более 33 ты-
сяч раз. Данные озвучили 
в пятницу столичные власти. 

Сервис пригодится горожа-
нам, переезжающим из одно-
го района столицы в другой, 
и тем, кто переселяется в Мо-
скву из других регионов стра-
ны. В специальном разделе на 
портале mos.ru содержатся 
пошаговые инструкции, кото-
рые помогают узнать, как ре-
шить бытовые вопросы при 
переезде и комфортно адап-
тироваться на новом месте.
Чаще всего пользователи изу-
чают материалы об образова-
нии детей, оформлении обя-
зательных документов и ста-
тьи о здравоохранении.
— Наборы инструкций адап-
тированы под конкретный 
сценарий переезда. Если се-
мья переезжает с детьми, сер-
вис подскажет, как записать 
ребенка в детсад или в пер-
вый класс, а если есть личное 
авто — предоставит подроб-
ные материалы о том, как 
и где оформить полис ОСАГО 
или парковочное разреше-
ние, где находить и оплачи-
вать штрафы. Все статьи су-
персервиса разработаны со-
вместно со специалистами 
профильных ведомств и со-
держат только проверенную 
и актуальную информа-
цию, — отметили в столич-
ном Департаменте информа-
ционных технологий.
Чтобы воспользоваться су-
персервисом, нужно перейти 
в каталог услуг и в разделе 
«Жилье, недвижимость, зем-
ля» выбрать «Переезд в Мо-
скве». Для получения персо-
нальных инструкций пользо-
вателям необходимо пройти 
небольшой опрос.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ярмарка искусств дает шанс 
художникам заявить о себе
Вчера в столице заверши-
лась ярмарка Blazar, которая 
проходила в Музее Москвы. 
Корреспондент «ВМ» приоб-
щился к молодому современ-
ному искусству.

Ярмарка и выставка — поня-
тия, идущие рука об руку. А ес-
ли еще сюда прибавить воз-
можность посетить форумы 
и дискуссии, помогающие по-
нять роль современного ис-
кусства в большом меняю-
щемся мире, получается иде-
альное место, где можно уз-
нать, увидеть и купить. Таким 
местом стала и четвертая яр-
марка молодых талантов со-
временного искусства Blazar.
Для 20 молодых московских 
талантов, отобранных Агент-
ством креативных индустрий 
(АКИ) по итогам открытого 
конкурса, участие в ярмарке 
было бесплатным. Агентство 
помогло ребятам познако-
мить публику со своими про-
изведениями, представляю-

щими разные творческие на-
правления. Одной из этих ху-
дожниц стала выпускница 
Суриковского института Ма-
рия Смольянинова. Она пред-
ставила на ярмарке свои гра-
фические работы, выполнен-
ные в технике офорта.
— Для меня важна выставоч-
ная деятельность. В рамках 
ярмарки мне удалось предста-
вить свои работы, часть из ко-
торых я смогла реализовать. 
Но важнее для меня зритель-
ская отдача, которая позволя-
ет критически переоценивать 
свои работы и не стоять на ме-
сте, — говорит Мария Смо-
льянинова.
В рамках ярмарки представи-
тели креативных индустрий 
обсудили актуальные вопро-
сы российского арт-рынка. 
Мастер-классы и дискуссии 
стали заметным событием 
Blazar. Среди них — мастер-
класс «Начинающий худож-
ник: что нужно знать и уметь», 
ориентированный на моло-

дых креаторов. На нем авторы 
учились составлять резюме 
и портфолио, правильно пре-
зентовать свои идеи.
На лекции «Художник и юри-
дическая грамотность» участ-
ники встречи говорили о вы-
страивании отношений с га-
лереями и другими площадка-
ми. Отдельное внимание 
уделили авторскому праву. 
Плодотворной стала дискус-
сия на тему «Полезное искус-
ство. Что нужно художнику, 
чтобы делать социально зна-
чимые проекты».
В целом ярмарка стала хоро-
шей площадкой для обмена 
знаниями и опытом, демон-
страции траекторий развития 
молодого искусства, продви-
жения некоммерческих ини-
циатив, которые способству-
ют развитию художественной 
индустрии и формированию 
открытого пространства для 
общения и взаимодействия.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

23 сентября 15:42 Художница Мария Смольянинова 
демонстрирует на ярмарке свои офорты

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
ИСПОЛНЯЮЩИЙ ОБЯЗАННОСТИ 
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Развивая креативный сектор, 
мы делаем еще один важный 
шаг к развитию столицы как 
центра притяжения творче-
ских людей и объединений, 
предоставляем возможность 
каждому реализовать своей 
потенциал. 
Ярмарка современного искус-
ства Blazar — одно из самых 
ярких событий, где начинаю-
щие творцы смогут проявить 
себя. 
Выручка от продаж работ ху-
дожников за предыдущие два 
года составила 32 миллиона 
рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первым флагманским цен-
тром в Москве стало учрежде-
ние на базе больницы имени 
В. В. Вересаева. С момента от-
крытия там проведено более 
6,1 тысячи экстренных хирур-
гических вмешательств, в том 
числе 26 гибридных опера-
ций с участием эндоваску-
лярных, сосудистых, общих 
и нейрохирургов. Медики 
спасли уже тысячи пациен-
тов, в частности, сосудистые 
хирурги выполнили уникаль-
ную операцию по замене ча-
сти аорты сосудистым проте-
зом. 54-летний мужчина по-
ступил по направлению из 
поликлиники. Он жаловался 
на боли в пояснице и подре-
берье, усиливающиеся при-
мерно через час после прие-
ма пищи. Врачи провели УЗИ 
брюшной полости, которое 
показало наличие объемного 
образования в проекции по-
звоночника. Затем было сде-
лано более сложное иссле-
дование: мультиспиральная 
компьютерная томография 
аорты с контрастным веще-
ством. Это помогло выявить 
ее расширение до 7 сантиме-
тров при норме грудного отде-
ла 3,5–4 сантиметра, а брюш-
ного — 2,5 сантиметра. В про-
свете сосуда наблюдались 
кровяные сгустки, которые 
суживали просвет артерий, 
кровоснабжающих органы 
брюшной полости.
— Больному по жизненным 
показаниям требовалось хи-
рургическое вмешатель-
ство, — рассказал заведую-
щий отделением сосудистой 
хирургии, доктор медицин-
ских наук, профессор Феликс 
Хамитов. — В противном слу-
чае пациенту грозил разрыв 

аорты в грудном или брюш-
ном отделе.
Сложнейшая операция про-
шла успешно, пациента уже 
выписали.
Флагманский центр город-
ской клинической больницы 
№ 15 имени О. М. Филатова 
стал третьим в Москве, рабо-
тающим по новому стандарту 
экстренной помощи. Его вра-
чи только за первые две неде-
ли работы спасли более двух 
тысяч пациентов.
Руководитель флагмана Ос-
ман Османов отметил, что 
каждая деталь нового учреж-
дения продумана до мелочей. 
Так, например, для макси-
мального комфорта пациен-
тов в смотровых предусмотре-
ны специальные шторы, кото-
рые позволяют зонировать 
помещение. 
— Раньше их роль выполняли 
медицинские ширмы. В отли-

чие от ширм, шторы мобиль-
ны, не перегружают про-
странство, их можно раздви-
нуть и получить помещение, 
свободное от перегородок, — 
рассказал он.
Кроме того, по словам Осма-
нова, в центре внимания на-
ходится не только пациент, но 
и его близкие. 
— У нас, как и во всех флаг-
манских центрах, открыты 
комфортные комнаты ожида-
ния — удобные, с мягким све-
том, продуманным дизай-
ном, — объяснил он.
Экстренные пациенты посту-
пают и во флагманский центр 
НИИ СП имени Н. В. Склифо-
совского. За время его работы 
проведено почти 2,5 тысячи 
хирургических вмешательств, 
в том числе более 300 — в ги-
бридной операционной с уча-
стием хирургов разных профи-
лей. Так, однажды в экстрен-

ном порядке туда поступила 
76-летняя женщина с острой 
болью в правой ноге. Специа-
листы оперативно провели 
обследование пациентки 
и выяснили, что у нее крупная 
аневризма подколенной ар-
терии. 
По словам заведующего науч-
ным отделением неотложной 
сосудистой хирургии Игоря 
Михайлова, подобные случаи 
крайне тяжело поддаются 
оперативному лечению из-за 
размеров аневризмы, в шесть 
раз превосходящих размеры 
артерии, где она обнаружена. 
Но благодаря высокому про-
фессионализму врачей и са-
мому современному оборудо-
ванию женщину успешно 
прооперировали в течение 
первых часов после поступ-
ления.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Флагманские центры 
помогают спасать жизни
Более 64 тысяч 
пациентов спас-
ли во флагман-
ских центрах 
больниц. Врачи 
этих учрежде-
ний рассказали 
о своей работе 
и уникальных 
операциях.

здравоохранение

22 сентября 14:57 Руководитель флагманского центра городской клинической больницы № 15 им. О. М. Филатова Осман Османов 
показывает современное оборудование реанимационного отделения

Бизнес-игры познакомят молодых людей  
с основами предпринимательской деятельности 
Проект развития молодых 
предпринимателей «Бизнес-
уик-энд» открывает новый 
сезон. Первая встреча состо-
ится уже завтра. 

До середины октября пройдет 
десять бесплатных бизнес-
игр, которые являются пер-
вым этапом популярного про-
екта «Бизнес-уик-энд». Он 
ориентирован на молодых 
людей от 18 до 35 лет, плани-
рующих открыть свое дело 
и развиваться в предприни-
мательстве.
— В конце прошлого года мы 
создали новый формат моти-
вационных тренингов, кото-
рые предшествуют более ши-
роким программам проекта 
«Бизнес-уик-энд». На первом, 

ознакомительном этапе буду-
щие предприниматели могут 
в экспресс-формате получить 
максимально полное пред-
ставление о бизнесе и на осно-
ве этого интерактивного по-
гружения решить, в каком на-
правлении двигаться даль-
ше, — рассказали подробно-
сти в столичном Департамен-
те предпринимательства 
и инновационного развития.
В новом сезоне мероприятия 
пройдут на базе вузов, среди 
которых Российская акаде-
мия народного хозяйства и го-
сударственной службы при 
Президенте Российской Феде-
рации, Московский финансо-
во-юридический универси-
тет, Московская академия 
предпринимательства, Рос-

сийский экономический уни-
верситет имени Плеханова, 
Московский государствен-
ный областной университет, 
Российский университет 
транспорта и Московский го-
сударственный строительный 
университет.
Ближайшая бизнес-игра со-
стоится завтра в Российском 
экономическом университете 
имени Плеханова. Участники 
смогут познакомиться с пред-
принимательством. Вначале 
молодые люди получат список 
необходимых ресурсов для ре-
ализации проекта и задачу — 
занять определенную долю 
рынка, используя инструмен-
ты предпринимателя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Диагностику и обследо-
вания во флагманских 
центрах проводят 
по принципу «врач к паци-
енту». У каждой медсе-
стры есть передвижной 
комплекс. Она подвозит 
его к кровати больного, 
сканирует браслет 
и на экране видит анамнез 
и назначения лечащего 
врача. После этого прово-
дит необходимые мани-
пуляции: делает ЭКГ, 
УЗИ, берет необходимые 
анализы и подгружает 
полученные данные 
в историю болезни. Все 
это позволяет сэко номить 
время и ускорить процесс 
оказания помощи.

кстати

Горожане старшего поко-
ления могут подать заяв-
ку на участие в проекте 
«Московское долголетие» 
в центрах госуслуг или 
территориальных центрах 
социального обслужива-
ния, а также онлайн через 
портал mos.ru. Кроме то-
го, записать их могут род-
ственники или друзья. 
Для этого понадобится 
стандартная или полная 
учетная запись на mos.ru. 
На портале работает рас-
ширенная поисковая си-
стема, которая поможет 
подобрать занятия.

справка
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Грамотная 
корректировка
Капитан второго ранга 
Дмитрий Артамонов (1) 
действовал в составе мото-
стрелкового батальона. 
Офицер держал оборону 
рядом с населенным пунк-
том, расположенным около 
линии боевого соприкос-
новения. Когда украинские 
националисты при под-
держке тяжелой брониро-
ванной техники, огня ар-
тиллерии и минометов по-
пытались выбить россий-
ские войска с занимаемых 
позиций, Дмитрий нахо-
дился на передовой. При-
няв бой, личный состав 
под руководством военно-
служащего сдержал напор 
врага. Завязнув в сражени-
ях на подступах к поселку, 
боевики попали под огонь 
российской артиллерии, 

корректируемой Дмитрием 
Артамоновым. Вооружен-
ные силы Украины понесли 
серьезные потери и отсту-
пили. Мужество, отвага 
и профессиональные дей-
ствия российского офице-
ра, а также его подчинен-
ных помогли уверенно вы-
полнить боевые задачи 
в зоне проведения спец-
операции. 

Маскировка поста
Старший матрос Воору-
женных сил России Станис-
лав Баранов (2) корректи-
ровал артиллерийский 
огонь и успешно контроли-
ровал огневое поражение 
противника на передовой. 
Враг не раз пытался кон-
тратаковать наши подраз-
деления. Организовав ма-
скировку поста корректи-
ровки огня, Станислав 
Баранов сумел грамотно 
определить точки прице-
ливания и оперативно пе-
редать координаты объек-
тов врага. Благодаря Ста-
ниславу российские воен-
нослужащие уничтожили 
склады с боеприпасами, 
минометные расчеты, авто-
мобили и бронетехнику ра-
дикальных формирований 
Вооруженных сил Украи-
ны. Российские солдаты 
и офицеры нанесли серьез-
ный урон личному составу 
неонацистов. В итоге по-
следним пришлось оста-
вить все занимаемые пози-
ции и обратиться в бегство.
Уверенные действия на пе-
редовой старшего матроса 
Вооруженных сил России 
Станислава Баранова и его 
товарищей не допустили 
прорыва линии обороны. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Благотворительный фонд 
«Дорога жизни» передал гу-
манитарный груз для Крас-
нодонского детского дома-
интерната. Корреспондент 
«ВМ» узнал у сотрудников 
об особенностях поддержки 
таких организаций в зоне 
проведения спецоперации.

Волонтеры фонда начали со-
трудничать с социальными 
учреждениями Луганской На-
родной Республики с прошло-
го года. За это время они про-
вели анализ и обследование 
подопечных Краснодонского 
детского дома-интерната, 
определили, какая нужна по-
мощь, а также составили лич-
ные маршруты лечения паци-
ентов.
По словам заместителя испол-
нительного директора БФ 
«Дорога жизни» Екатерины 
Паньковой, в доме-интернате 
проживают люди с тяжелым 
паллиативным статусом. 
— Есть и взрослые после соро-
ка лет, которые трудятся непо-
средственно в интернате, при 
этом остаются его подопечны-
ми, — рассказала Екатерина 
Панькова. — Они смотрят за 
порядком, садом, теплицами, 
убирают прилегающую тер-
риторию. Таким образом, ру-
ководитель оказывает огром-
ную поддержку подопечным 
своего учреждения.
Доктора фонда после проведе-
ния консультаций стали кура-
торами лечения луганских 
ребят. В состав врачебной 
бригады, работавшей в Крас-
нодоне, вошли невролог, оф-
тальмолог, лор, ортопед, мед-
сестра паллиативного отделе-
ния, педиатр, психиатр и ко-
ординатор. 
Кроме того, юристы «Дороги 
жизни» оказали поддержку 
в тонкостях перехода на рабо-
ту согласно российскому зако-
нодательству. Здесь перед ни-
ми стояло много задач: объяс-
нить, как сделать доступным 
образование, оформить необ-

ходимое сопровождение, до-
кументы для санаторно-ку-
рортного лечения.
Усилиями специалистов бла-
готворительного фонда до-
стигаются и другие матери-
альные цели. Например, был 
составлен перечень препара-

тов, которые нужны детям, 
привезены нужные лекар-
ства, средства ухода, достав-
лено специализированное 
питание.
Краснодонское учреждение 
сейчас испытывает острый де-
фицит профильных кадров, 
поэтому помогли волонтеры 
и в решении административ-
ных вопросов: в тесном со-
трудничестве с руководством 
интерната и региональными 
ведомствами был расширен 
штат.
Екатерина Панькова добави-
ла, что при необходимости 
фонд организует госпитали-
зацию воспитанников в феде-
ральные клиники. За время 
сотрудничества с этим дет-
ским домом уже трое ребят 
смогли пройти курс лечения 
в столице.
По словам заместителя руко-
водителя медицинского блока 
фонда «Дорога жизни» Веры 
Пановой, сейчас двое воспи-
танников проходят обследо-

вание и лечение в Москве: 
Даша готовится к операции на 
гортани, а Георгию недавно 
установлен протез ноги. 
В данный момент мальчик 
адаптируется и заново обуча-
ется самостоятельно передви-
гаться.
— Недавно в Краснодон вер-
нулась Богдана, не только 
прошедшая сложное опера-
тивное лечение в Детской го-
родской клинической боль-
нице № 9 имени Г. Н. Сперан-
ского, но и получившая ста-
ционарную паллиативную 
помощь на базе одного из 
столичных детских хоспи-
сов, — поделилась  Вера Пано-
ва. — Еще один воспитанник 
Краснодонского учреждения 
сейчас готовится к госпита-
лизации в клинику Санкт-
Петербурга. Там высоко-
классные специалисты прове-
дут ему операцию на сердце 
на передовом оборудовании.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Волонтеры помогают детям из интерната 
получить помощь столичных врачей

29 марта 2023 года. Заместитель руководителя медицинского блока БФ «Дорога жизни» 
Вера Панова и подопечный Краснодонского детского дома-интерната

новости спецоперации

Ввели военную цензуру на сообщения 
В Донецкой Народной Республике (ДНР) официально 
ввели военную цензуру на почтовые отправления, сооб-
щения в интернете, а также телефонные разговоры. Это 
следует из указа главы региона Дениса Пушилина. В до-
кументе уточняется, что Управление ФСБ по ДНР и другие 
ведомства региона разработают и утвердят совместный 
порядок мероприятий по контролю за военной цензурой.
Также в ДНР ввели комендантский час с 23:00 до 04:00 
по будням и запретили проведение несогласованных собра-
ний, митингов, шествий и других массовых мероприятий. 
■
Отразили атаку противника
Российские военные улучшили свое тактическое положе-
ние возле населенного пункта Веселое.
— На донецком направлении подразделения Южной 
группировки войск во взаимодействии с авиацией и ар-
тиллерией отразили атаку 110-й механизированной бри-
гады Вооруженных сил Украины (ВСУ) в районе населен-
ного пункта Веселое ДНР, — отметили в пресс-службе 
Минобороны РФ. — Используя результаты огневого пора-
жения противника, решительными контратакующими 
действиями российские войска улучшили свое тактиче-
ское положение. 
На донецком направлении наши войска отразили четыре 
атаки противника в районах населенных пунктов Красно-
горовка, Марьинка, Химик и Веселое ДНР.
■
Вступили в должность
Денис Пушилин избран на должность главы ДНР, а Лео-
нид Пасечник — ЛНР.  На торжественных церемониях они 
обозначили основные направления развития регионов. 
Кроме того, Владимир Сальдо стал губернатором Херсон-
ской области, а Евгений Балицкий — Запорожской.     
■
Уничтожили боевой склад
Вооруженные силы России в течение суток уничтожили 
склад боеприпасов 126-й бригады территориальной обо-
роны ВСУ на херсонском направлении.
— В ходе контрбатарейной борьбы поразили артиллерий-
скую систему М777 американского производства, гаубицу 
Д-30, 122-мм реактивную систему залпового огня кустар-
ного производства «Партизан», а также полевой склад 
бое припасов 126-й бригады теробороны в районе насе-
ленного пункта Шляховое Херсонской области, — отмети-
ли в Министерстве обороны России.
■
Икона сохранилась после пожара
Благочинный Севастопольского округа Симферопольской
и Крымской епархии РПЦ Сергий Халюта назвал чудом, 
что икона святого Федора Ушакова сохранилась при по-
жаре после удара в штабе Черноморского флота.
— С одной стороны это было потрясение, когда в штаб 
Черноморского флота попали вражеские ракеты, с другой 
стороны, мы увидели милость Божию. Господь явил нам 
чудо, — сказал он. — Сохранил человеческие жизни 
и святыню: в пожарище не сгорела икона, написанная 
на холсте, наклеенном на листе фанеры, притом, что ки-
от — рама, в которой находилась икона, — сгорел дотла, 
а икона сохранилась и не имеет повреждений.

Выпускники театрального вуза 
покажут спектакль бойцам
В Учебном театре Института 
театральных искусств имени 
И. Д. Кобзона состоялся по-
каз спектакля «Наш 9 «Б» 
для участников боевых дей-
ствий и специальной воен-
ной операции.

Четверокурсники под руко-
водством педагога, режиссера 
и актрисы Галины Шевяковой 
подготовили премьеру по из-
вестной повести писателя 
и сценариста Бориса Василье-
ва «Завтра была война».
Художественный руководи-
тель Московского художе-
ственного театра комедии 
Александр Сериденко отме-
тил, что на их сцене Учебный 
театр открывает своим спек-
таклем новый сезон.
— Сегодня непростое время, 
поколению приходится де-
лать осознанный выбор, как 
жить дальше, какие несем 
ценности и возможности реа-
лизации этих ценностей, — 
рассказал Александр Сери-
денко. — Надо отметить, что 
фильм «Завтра была война» 
был дипломной работой ре-
жиссера, заслуженного деяте-
ля искусств России Юрия Ка-
ры. И вот спустя годы появил-
ся патриотичный спектакль 
выпускного курса театраль-
ного вуза.
Режиссер-постановщик Гали-
на Шевякова считает, что се-

годня для ребят очень важно 
определить свою граждан-
скую позицию.
— Она в советское время у мо-
лодого поколения была разви-
та высоко. Я не хочу сказать, 
что молодежь не любит Роди-
ну, — говорит Шевякова. — 
Но какие-то другие интересы 
нами владеют, например, за-
рабатывание денег. А для ак-
тера определение «я и моя Ро-
дина», своего отношения 
к этому должны быть искрен-
ними. И мы с ребятами долго 
работали над этим. 
Режиссер-постановщик отме-
тила, что для нее стояла ос-
новная задача добиться от 
студентов искреннего пони-

мания материала и донесения 
его до зрителя.
— Мы стараемся через Бориса 
Васильева, Федора Достоев-
ского, Михаила Зощенко 
и других классиков прививать  
молодежи чувство патриотиз-
ма, любви к Родине, приобща-
ем их к прекрасной литерату-
ре. Рассказываем ребятам, 
как важно знать о своем госу-
дарстве, — отмечает Шевяко-
ва. — И главное, не навязыва-
ем им это, а стараемся, чтобы 
юноши и девушки сами при-
ходили к этому. 
Она отметила, что для моло-
дых артистов и педагогов бу-
дет большая честь и ответ-
ственность выступить снова 
перед участниками спецопе-
рации. На спектакль как раз 
пришли представители Ми-
нистерства обороны России, 
которые отметили, что поста-
новка спектакля «Наш 9 «Б» 
заслуживает того, чтобы с ней 
отправиться на гастроли на 
Донбасс. 
Так что в ближайшее время 
выпускники Института теа-
трального искусства имени 
И. Д. Кобзона выступят в мо-
сковских госпиталях, а чуть 
позже отправятся в новые рос-
сийские регионы — показы-
вать свой спектакль бойцам, 
находящимся на передовой.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

22 сентября 18:54 Художественный руководитель проекта Наталья Громушкина (слева) 
и режиссер-постановщик Галина Шевякова перед премьерой спектакля «Наш 9 «Б»

Во внутреннем дворе пункта 
отбора на военную службу по 
контракту множество неболь-
ших беседок, работает солдат-
ская кухня. С импровизиро-
ванной сцены звучат патрио-
тические песни.

Здесь трудно разговорить со-
бравшихся. Не та атмосфера. 
Все живут минутами перед от-
правкой к месту будущей 
службы. И тем не менее...
— Был ранен. Врачи вытащи-
ли буквально с того света. Се-
годня отправляю старшего 
брата. Будет служить под мо-
им началом, — говорит Нико-
лай Уваров (здесь и далее не-
которые фамилии изменены).
Рядом товарищ Николая. 
Пришел заключить новый 
контракт на службу.
Москвичка Василиса прово-
жает мужа. На руках годова-
лая дочь. Вторая дочь, шести-
классница, обнимает мать за 
плечи, стараясь поддержать 
ее в трудную для всех минуту 
расставания.
Минутами позже Василиса ру-
кой малышки перекрестит 
уходящий автобус с мужем. 
Перед отправкой бойцов про-
шел небольшой митинг, на 

котором выступили предста-
вители Министерства оборо-
ны и «Юнармии».
— Мы все служили, служим 
и будем служить. Для кого-то 
сегодняшний день позволит 
вспомнить навыки. Кто-то 
идет еще раз туда к своим дру-
зьям, близким, товарищам, 
братьям. Хочу от лица москви-
чей сказать вам большое спа-
сибо за правильный выбор. 
Служим Отечеству вместе, — 
сказал начальник  пункта от-
бора на военную службу по 
контракту Иван Текучев.
Игоря Адырхаева за «ленточ-
ку» провожают третий раз. 
Отработал две серьезные ко-
мандировки. Решением ми-
нистра обороны РФ ему при-
своено звание  лейтенанта. 
Поэтому на этот раз едет ко-
мандовать подразделением.
— Многие пришли сюда уже 
более осознанно, чем раньше. 
Они понимают, о чем идет 

речь, прошли, знают, работа-
ли, потеряли многих, сами по-
лучили ранение. Лично от се-
бя, от моих друзей, которых 
здесь много, большое всем 
спасибо! Мы сформировали 
свое подразделение ВДВ, в ко-
торое вошли проверенные ре-
бята. Некоторые из них уже 
там. Мы бились за каждого, — 
говорит Игорь Адырхаев. 
Начальник пункта отбора пе-
ред посадкой в автобусы дает 
команду на прощание с род-
ными. Самый трогательный 
момент. 
К двоим контрактникам ни-
кто не подходит.
— Не разрешил сюда прийти 
родным. Зачем эти слезы? Мы 
на большую работу едем. Нас 
вся Москва провожает, — го-
ворит москвич, этнический 
таджик Нурулло Салимов.
Ставший москвичом несколь-
ко лет назад, он помнит по 
рассказам старших родствен-

ников о гражданской войне 
в Таджикистане. Считает, что 
обязан не допустить врага 
в пределы новой Родины — 
России.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Осознанное решение 
Родину защищать 

В субботу Мо  ск-
ва проводила 
в зону спецопе-
рации сто ребят, 
пожелавших 
служить по кон-
тракту. Некото-
рые из них уже 
имеют опыт бое-
вых действий.

спецоперация

23 сентября 13:12 Москвичей, отправляющихся в зону СВО, провожали не только напутственными словами, но и музыкой. На импровизированной сцене во дворе пункта 
отбора на военную службу по контракту прошел концерт «Песни Победы». Артисты исполнили песни времен Великой Отечественной войны и авторские композиции

МАКСИМ ЛОКТЕВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР ГОРОДА МОСКВЫ

Ребята приняли для себя от-
ветственное, серьезное реше-
ние — защищать свое госу-
дарство, независимость стра-
ны и будущее наших детей 
и последующих поколений. 
И если не мы с вами, то никто 
этого не сделает. Практика 
показывает, что ни на кого, 
кроме себя, надеяться нам 
нельзя. Благодарю всех 
за правильно принятое муж-
ское решение. Всем желаю 
здоровыми вернуться домой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ ГРОМУШКИНА
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТА, МАСТЕРПЕДАГОГ 
ЧЕТВЕРТОГО КУРСА ИНСТИТУТА 
ТЕАТРАЛЬНОГО ИСКУССТВА 
ИМЕНИ И. Д. КОБЗОНА

Это дипломный спектакль кур-
са, и ребята очень волнова-
лись, первый раз представляя 
спектакль. Ведь для них боль-
шая честь выступить перед 
участниками боевых дей-
ствий. И они очень ждали ре-
акции именно этого зрителя. 
Было приятно, что ветераны 
аплодисментами долго не от-
пускали артистов со сцены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благотворительный фонд 
«Дорога жизни» был соз-
дан в 2016 году. По состо-
янию на конец 2022 года
врачи движения ездили 
в региональные сирот-
ские учреждения 68 раз, 
проконсультировали
и осмотрели 5547 детей.
В 2022 году специалисты 
фонда участвовали в за-
седаниях Общественного 
совета при Уполномочен-
ном при президенте Рос-
сии по правам ребенка.

справка
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Гости также получили воз-
можность попробовать силы 
в развитой сегодня отрасли — 
программировании. Ребят 
познакомили с игровым 

движком Unity 
и языком програм-
мирования Python.
До того как рабо-
тать в сфере профо-
риентации, Любовь 
Маковецкая рабо-
тала в отделе ка-
дров крупной ком-
пании. Тогда она 

поняла, насколько важно де-
лать правильный выбор про-
фессии.
— Огромный процент сотруд-
ников увольнялись спустя 
две-три недели, — вспомина-
ет она. — Я проводила с ними 
интервью, чтобы понять, что 
не понравилось. И с ужасом 
открывала, что дело не 
в том, что они ошиблись 
дверью в компанию, а две-
рью в профессию. Люди ра-
зочаровывались в специ-
альности, на обучение ко-
торой тратили годы. Вот 
почему профориентация 
так важна.
По ее словам, школьникам 
также не стоит лишь пола-
гаться на результаты тести-

рования. Чтобы понять, 
подходит тебе это, надо по-

пробовать это на практике.
На фестивале подросткам так-
же предложили профориен-
тационные психологические 
игры, направленные на про-
работку важных аспектов 
профессионального станов-
ления. В их числе — арт-
технология «Созвездие — Я». 
Участники игры, отвечая на 
вопросы ведущего, выстраи-
вали собственную карту тех 
черт характера, которые 
следует развивать для твор-
ческой профессиональной 
реализации.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

Из вузов больше всего привле-
кает МГУ имени Ломоносова.
Специалист по профориента-
ции центра развития карьеры 
«Техноград» Инга Кормина 
отмечает, что их специали-
сты, скорее всего, смогут по-
мочь девушкам с их запросом.
— Тесты по профориентации 
бывают разные. Если человек 
не может сделать выбор из 
множества профессий, то во-
просы теста помогают ему 
расставить приоритеты, разо-
браться в сильных и слабых 
сторонах личности. На осно-
вании этих результатов мож-
но делать предположения, 
какие профессии человеку 
подойдут, — говорит она. 
Но многое зависит от соис-
кателя. Исходя из резуль-
тата теста, система предо-
ставляет список специаль-
ностей. На втором этапе 
человек выбирает наибо-
лее близкую.
Заместитель генераль-
ного директора столич-
ного психолого-диагно-
стического центра Лю-
бовь Маковецкая расска-
зала, как их специалисты 
помогли московскому вы-
пускнику найти профессию 
мечты.
— К нам в центр пришел маль-
чик на профориентацию, — 
вспоминает она. — После кон-
сультации мы определили 
важные элементы идеальной 
для него профессии. Он хотел 
создавать что-либо, помогать 
людям, но при этом хотел ста-
бильную работу в одном ме-
сте. Мы начали подбирать ва-
рианты, в том числе в специ-
альном атласе с профессиями 
будущего. Там наткнулись на 
разработчика киберпроте-
зов, он остановил меня и за-
кричал, что это именно то, 
о чем он мечтал. Просто не 
знал, как это называется.
По ее словам, уже сейчас мож-
но получить перспективную 
специальность, которую еще 
лет десять можно было встре-
тить разве что в научной фан-
тастике. Мир профессий 
и специальностей меняется 
очень быстро, а вот направле-
ния, напротив, медленно. Ус-
ловное направление «Меди-
цина» скрывает десятки но-
вых профессий. Например, 
хочешь разрабатывать кибер-
протезы — выбирай «Биотех-
нологии».

Верной дорогой. Школьникам 
задали нужное направление 

Надпись на большом 
экране конференц-зала 
гласит: «День проф-
ориентации». Старше-

классницы Гулгунча Алима-
мадова и Елизавета Цивилева 
пришли сюда, чтобы опреде-
литься со своим профессио-
нальным будущим. 
— Мне, честно говоря, близки 
юридические науки, думаю 
стать судьей — говорит Гул-
гунча. — На экзаменах буду 
сдавать обществознание 
и историю.
Ее подруга еще не определи-
лась и рассчитывала, что 
в центре ей помогут принять 
верное решение. 
— У меня пока совсем нет ва-
риантов, — признается Елиза-
вета. — Но я не сомневаюсь, 
что мы с Гулгунчой в школе 
останемся до 11-го класса. 
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КАРЬЕРА Фести-
валь профреали-
зации прошел 
в «Технограде» 
на ВДНХ. 16 сен-
тября более 
350 школьников 
собрались, чтобы 
получить реко-
мендации по по-
строению буду-
щей карьеры. 

Строим, строим города сказочного роста. А бывал ли 
ты когда Человеком — просто?

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Мастера 
точки. Что общего между 
токарем и поэтом ➔ СТР. II

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Ключ 
на старт! Как проходят гонки 
ретроавтомобилей➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Почти половина 
россиян опасаются нейросетей. 
Но стоит ли их бояться? ➔ СТР. IV
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16 сентября. 
Елизавета 
Цивилева 
и Гулгунча 
Алимамадова 
получили 
консультации 
по интересующим 
их профессиям

Александр Алов, киноре-
жиссер и сценарист, 
родился 26 сентября 
1923 года. В 2023-м от-

мечается столетие со дня его 
рождения. Если внимательно 
изучить его биографию, не-
вольно задумаешься о том, 
что не иначе как сама судьба 
до поры упрямо хранила его 
от смерти. 
Алов стал москвичом в пять 
лет, до этого семья жила 

в Харькове. В 1941 году вы-
пускник 204-й эксперимен-
тальной школы имени Горь-
кого, что на Сущевском Валу, 
Сашка Алов отправился на 
фронт. Он получил сильную 
контузию при обороне Мо-
сквы, воевал на Степном, Дон-
ском, Воронежском, 2-м и 3-м 
Украинских фронтах, в Ста-
линградской и Курской бит-
вах, форсировал Днепр, про-
шел с боями Венгрию и Ав-
стрию... В январе 1945-го 
осколок снаряда попал ему 
в голову. Алов мог погибнуть 
на месте, но выжил... 

По сравнению с другими 
вклад Алова в копилку нашего 
кино не так велик: 11 филь-
мов да 12 сценариев. Но какие 
это были фильмы! По оконча-
нии режиссерского факульте-
та ВГИКа Алов шесть лет отра-
ботал на Киностудии имени 

А. П. Довженко в Киеве, потом 
на «Мосфильме». В кино он 
сделал имя, работая в творче-
ском тандеме с режиссером 
Владимиром Наумовым. Пер-
вая работа уникального дуэ-
та, «Тревожная молодость», 
вышла в 1954 году.

Могли ли эти два уникальных 
мастера работать порознь? Ко-
нечно. Но итог был бы иным. 
Они, очень разные, дополнили 
друг друга, помножив талант 
каждого на два. Критики го-
ворили: «Эти двое не вошли, 
а ворвались в кинематограф!» 

И это было правдой. В 1950-х 
кино начало меняться. Время 
было своеобразным, и филь-
мы, которые начали снимать 
Алов и Наумов, потрясали ори-
гинальностью, энергетикой, 
ярко выраженным авторским 
началом. Любую их картину, 
какую ни возьми, можно смо-
треть и сегодня как совершен-
но современную: будь то вели-
чественный и простой при 
этом «Павел Корчагин» или 
фантастический по глубине 
и драматизму «Бег», щемящая 
«Легенда о Тиле», знаменитый, 
невероятный по советским 
меркам «Тегеран-43», в кото-
ром сыграли звезды мирового 
уровня — Ален Делон, Курд 
Юргенс и Клод Жад. То же 
можно сказать и о сценариях: 
Алов обладал недюжинным 
литературным талантом. 
Творческий дуэт блестяще ра-
ботал 30 лет...
Война не прошла для Алова 
бесследно, но он не привык 
себя щадить. 12 июня 1983 го-
да во время съемок картины 
«Берег» по Юрию Бондареву 
ему стало плохо. Он скончался 
в ночь с 12 на 13 июня от сер-
дечного приступа, не дожив 
до 60 лет.
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru 

«Занозы войны» режиссера Александра Алова 

Январь 1975 года. Режиссер Александр Алов (справа на первом плане) на съемочной площадке 
художественного фильма «Легенда о Тиле» по роману Шарля де Костера

Более 160 тысяч москви-
чей и гостей столицы 
приняли участие в про-
светительских меро-

приятиях ГПБУ «Мосприро-
да», проходивших в рамках 
Московского урбанистиче-
ского форума (МУФ). Такие 
данные сообщили в город-
ском Департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды.
Для горожан, увлеченных эко-
логической тематикой, подго-
товили мастер-классы, викто-
рины, лекции, тематические 
экоигры и многое другое. 
К примеру, специалисты Мос-
природы представили на сво-
ем стенде «Биб-
лиотеку растений» 
и фотовыставку 
«О биоразнообра-
зии столицы», а на 
особо охраняемых 
природных терри-
ториях Москвы провели эко-
квест «Дерево знаний». Его 
участники знакомились с го-
лосами обитающих в столице 
птиц, изучали украшающие 
наш город растения, знакоми-
лись с фауной московских зе-
леных зон.
Фотовыставка познакомила 
с животным миром столи-
цы свыше 70 000 москвичей, 

а благодаря инсталляции «Би-
блиотека растений» около 
50 тысяч посетителей получи-
ли интересную информацию 
о флоре города.
Выставочный стенд Моспри-
роды «Как звучат птицы горо-
да» не только дал возможность 
более 35 тысячам горожан по-
слушать голоса московских 
пернатых, но и рассказал мно-
го интересного о редких ви-
дах, обитающих в столице.
Как отметили в пресс-службе 
департамента, Мосприрода 
ведет активную деятельность 
по экологическому просвеще-
нию и образованию населе-
ния и регулярно запускает 

новые интересные эколого-
просветительские проекты 
и акции, проводит мероприя-
тия разнообразных форматов, 
которые призваны вовлечь 
горожан в экологическую по-
вестку, распространять и по-
пуляризировать знания об ох-
ране окружающей среды.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Тысячи горожан 
увлечены экологией

Первый заместитель министра просвещения Александр Бугаев 
предложил водить школьников на производства. Он отметил, 
что возрождение этой советской практики сможет помочь иско-
ренить стереотип о непрестижности работы на заводах. Таким 
образом получится поднять уровень профессиональной ориен-
тации среди школьников, а также увеличить количество высо-
коквалифицированных кадров на предприятиях.

Такая практика поможет 
не ошибиться в профессии

Смогут ли грамотно 
реализовать?

Профессиональное ори-
ентирование в школе 

было всегда. Когда я еще учи-
лась, нас, по-моему, уже с пя-
того класса водили на различ-
ные предприятия, где у нас 
была возможность 
попробовать себя 
в разных профес-
сиях. Если это за-
нятие будет зани-
мать у школьни-
ков не очень мно-
го времени, 
час-два в неделю, 
например, тогда 
в этом нет ничего 
страшного, наобо-
рот, хорошо. У де-
тей появится воз-
можность познакомиться 
с разнообразными специаль-
ностями, представить себя 
в роли работника того или 
иного дела, попробовать себя 
в нем. Ребята поймут, нравит-
ся им этим заниматься или 
нет, хотят ли они это делать. 
Поэтому я считаю, что это 

очень хорошая инициатива. 
Еще стоит учесть, что не всем 
людям нужно высшее образо-
вание — рабочие специаль-
ности ничем не хуже, и это 
абсолютно нормально, если 

ребенок сделает 
выбор в пользу од-
ной из них. А если 
он еще и заранее 
попробует себя 
в такой специаль-
ности, побудет 
в месте, где проис-
ходит такая рабо-
та, ему хотя бы бу-
дет понятно, что 
он выбирает. Я ча-
сто слышу от под-
ростков, которые 

учатся в колледжах на техни-
ческих специальностях, что 
они не знают, чему будут 
учиться, и увидят это только 
на практике. Это не очень хо-
рошо, потому что в таком слу-
чае высок риск разочаровать-
ся в профессии и потрачен-
ном на ее изучение времени.

Возможная форма реа-
лизации вызывает боль-

шие сомнения. Вероятность 
того, что это будет сделано 
неграмотно, — очень высо-
кая. Плюс ко всему надо по-
нимать, что для са-
мих предприятий 
это будет очень ре-
сурсозатратно, 
для них возникнут 
ограничения. Се-
рьезные ограниче-
ния, связанные 
с безопасностью 
детей на производ-
стве. Потому что 
любой завод, ком-
бинат и так да-
лее — это зона по-
вышенной опасности. Чтобы 
организовать туда экскурсию 
для ребят, необходимо будет 
принять огромное множе-
ство мер, выделять квалифи-
цированных сотрудников, 
находить на это все финанси-
рование. Тут очень много по-

добных моментов, на кото-
рые нужно будет обратить 
внимание. Есть ли у Мини-
стерства просвещения такой 
механизм, который позволя-
ет эту идею грамотно реали-

зовать во всех ре-
гионах? У меня 
возникают сомне-
ния. На уровне ми-
нистра это можно, 
конечно, все пози-
тивно обрисовать, 
но это из разряда 
разговоров, 
а не реализации. 
Есть же у нас меж-
дународные фе-
стивали различ-
ных профессий, 

у которых многие схемы 
по ознакомлению школьни-
ков с профессиями уже нала-
жены. Но организация, про-
водящая их, некоммерческая, 
поэтому министерство вряд 
ли к ней обратится, хотя мог-
ло бы.

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ

ПРОТИВ

НАТАЛЬЯ ИСКРА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ВЛАДИМИР НАУМОВ 
РЕЖИССЕР, СЦЕНАРИСТ, 
ПЕДАГОГ 

Алов носил в себе «занозы» 
войны. До поры это не прояв-
лялось. Помогали и моло-
дость, и чувство победите-
ля... Но с годами война его 
все-таки догнала. В послед-
ние годы самое простое фи-
зическое действие давалось 
ему с трудом. Жизнь его ста-
ла постоянным преодолени-
ем слабости, болезни, боли. 
Я иногда говорил ему: «Са-
ша, дождь идет, танки стре-
ляют, все промокло — езжай 
домой, осталось только мас-
совку снять». Нет, оставался 
на площадке... Он был из той 
породы людей, для которых 
работа и есть жизнь...

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

БИБЛИОТЕКА ПРИКЛЮЧЕНИЙ
Дети, переплюнувшие 
героев Жюля Верна➔ СТР. III

МАРГАРИТА ЕРЕМИНА
ПСИХОЛОГ, ВЕДУЩАЯ АРТПРАКТИКИ 
СОЗВЕЗДИЕ  Я
Мой большой творческий 
опыт в психологии позволяет 
мне заключить следующее: 
в любой непонятной ситуа-
ции — играй, в любых жиз-
ненных обстоятельствах — 
твори. Психологические на-
стольные игры задействуют 
метод самопознания, выстра-
ивают маршрут к мечтам и це-
лям. Это игровые тренажеры 
жизненных ситуаций. Мы ра-
ботаем с ассоциативными кар-
тами. Ребята смотрят на карту, 
они абстрагируются от себя, 
а подсознание продолжает 
работать. Такие практики но-
сят коррекционный, познава-
тельный характер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МНОГОЕ В НАШЕЙ 
ЖИЗНИ ЗАВИСИТ 
ОТ ТОГО, ГДЕ МЫ 
РАБОТАЕМ И КАК 
ПРИМЕНЯЕМ 
ТАЛАНТЫ, 
ДАННЫЕ 

ПРИ РОЖДЕНИИ

Профреализация подразумевает в себе воплощение 
желаний, способностей, талантов человека и тем самым 
связывает его с окружающим миром, создавая приятное 
чувство значимости и признания. Это серьезный процесс 
реализации и развития индивидуального ресурса любо-
го человека.

В ТЕМУ
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ли по заданным параметрам, 
при необходимости програм-
мирует простые операции: 
торцевание, продольное то-
чение или сверление. Такой 
специалист должен 
обладать хорошим 
пространственным 
мышлением и на-
выком читать чер-
тежи, чтобы вопло-
тить эскиз в реаль-
ное изделие неза-
висимо от его 
сложности. 
— Это может быть, к примеру, 
и двигатель внутреннего сго-
рания, и вертолет, и даже но-
утбук или мобильный теле-
фон. Сегодняшний токарь 
может при желании освоить 
смежные профессии, такие 
как инженер, конструктор, 
наладчик, программист, ди-
зайнер, повысив квалифика-
цию, — усмехается наш собе-
седник.
Среди качеств и черт характе-
ра, необходимых для такой 
работы, Павел Комлев особо 
выделяет трудолюбие, акку-
ратность, внимательность, 
чистоплотность, умение пла-
нировать свою работу на не-
сколько шагов вперед. 
— Если все это будет в нали-
чии, то, поверьте мне, 
и 24 часов в сутки не хва-
тит для выполнения зака-
зов. Эта работа оплачива-
ется вполне достойно, на 
госпредприятиях, в боль-
ших компаниях, органи-
зациях зарплата начина-
ется от 100 тысяч рублей, 
а частники зарабатыва-
ют и того больше, — го-
ворит мастер. 
Профессию можно получить 
в образовательных организа-
циях среднего профессио-
нального образования. Овла-
деть этим делом сразу не по-
лучится, в среднем оператор 
обучается четыре года и полу-
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Токарь — это специалист, 
который занимается 
механической обработкой 
деталей из разнообразных 
материалов твердых пород 
посредством владения навыками 
работы на токарном станке

Автор цитаты сегодняшнего 
номера Александр Петрович 
Межиров родился 26 сентября 
1923 года в Москве.
В самом начале Великой Оте-
чественной войны был при-
зван в армию и после курсов 
подготовки десантников от-
правлен на фронт в составе 
8-го парашютно-десантного 
корпуса. Был ранен, в госпита-
ле заразился и переболел ти-
фом. В 1942–1943 годах вое-
вал под Ленинградом. 
С 1942 года — заместитель 
командира стрелковой роты 
по политчасти, в 1943 году 
стал членом КПСС. Участвовал 
в прорыве Ленинградской 
блокады. В марте 1943-го 
под Саблино был контужен, 
а в 1944-м после лечения де-
мобилизован в звании млад-
шего лейтенанта.
Стихи Межиров начал писать 
на фронте. Но вплотную занял-
ся поэзией уже после «дембе-
ля», поступив в Литературный 
институт имени Горького. По-
том еще год отучился на ист-
факе МГУ имени Ломоносова. 
В 1946 году стал членом Союза 
писателей СССР. Первый его 
сборник стихов «Дорога дале-
ка» вышел в 1947 году. Офи-
циальное признание ему в по-
слевоенные годы принесло 
стихотворение «Коммунисты, 
вперед!», гражданский пафос 
которого подчеркивался ис-
кренней верой в «дело Сове-
тов». Но в отличие от ряда «со-
писовцев», либо отсидевших-
ся «в штабе писарем», либо 
в тылу, фронтовик Межиров 
туго знал ту окопную правду, 
что так не приветствовалась 
властью. В 1950-е годы широ-
ко разошлось в самиздате его 
горькое стихотворение «Мы 
под Колпином скопом стоим, / 
Артиллерия бьет по своим…».
Много работал как перевод-
чик, сотрудничая с литовски-
ми и грузинскими по этами 
и писателями. В 1986 году Ме-
жиров получил Государствен-
ную премию СССР за книгу 
«Проза в стихах». 
А в 1992-м — эмигрировал 
в США, где и умер в 2009-м. 
В том же году дочь поэта пере-
везла урну с прахом на родину 
и захоронила на Переделкин-
ском кладбище.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

В столице на ВДНХ про-
шел фестиваль «Проек-
тируем будущее». Так уж 
совпало, что день откры-

тия — 21 сентября — одновре-
менно и день рождения авто-
ра научно-фантастических 
романов «Машина времени», 
«Человек-невидимка», «Война 
миров» Герберта Уэллса. Ан-
глийский фантаст за свою 
жизнь предсказал немало бу-
дущих научных открытий. За 
четыре дня фестиваля участ-
ники попытались пожить в бу-
дущем, заглянув в него на глу-
бину в 50 лет.
Не всегда реально 
представить себе, 
что будет через не-
сколько дней. А ду-
мать на полвека 
вперед, по мнению 
представителей Фонда иссле-
довательских, культурных 
и просветительских проектов 
«Будущее время» (организа-
тор фестиваля), легко и даже 
приятно. Фантазировать по-
лезно. Человек живет стрем-
лением к лучшему, улучшая 
сегодняшнее, создавая задел 
на перспективу.
Фестиваль объединил множе-
ство событий, познакомив его 
участников с представителя-
ми креативных индустрий, 
архитектуры, медицины, эко-
логии, образования, транс-
портной сферы, урбанистики 
и промышленного дизайна. 
Масштаб впечатлил — более 
ста мероприятий, подготов-
ленных для детей, подростков 
и взрослых. Главным действу-
ющим лицом, модераторами 
будущего человечества, стали 
учащиеся учебных заведений 
столицы. Их вовлекли в пре-
зентации, научные дебаты, 
тематические мастерские 
и сессии, интеллектуальные 
игры и выступления экспер-
тов. Здесь можно было не 
только послушать лекции, но 
и принять активное участие 
в разработке проектов.
Программы охватили все сфе-
ры нашей жизни. Дети зани-
мались любимым делом, оку-
нулись в мастер-классы, созда-
вали комиксы, приключения 
и инсталляции. Подростков 
пригласили познакомиться 

с профессиями будущего и по-
общаться с наставниками, 
оформив познавательные 
программы как сюжетные 
приключения и практикумы 
по развитию креативности.
Взрослые тоже не скучали. 
Они получат полезные знания 
и навыки, а также возмож-
ность реализовать себя в но-
вых направлениях. Для них 
предусмотрели дискуссии, 
лаборатории и лекции о виде-
оиграх, супергероях, космосе, 
литературные кафе, квизы 
и показы фильмов.

Открывал фестиваль урок бу-
дущего, посвященный самой 
древней загадке, в которой ва-
рится человечество, — изуче-
нию космоса. Нечто далекое, 
недосягаемое и непостижи-
мое, сложно осознаваемое 
бесконечное пространство 
Вселенной дети познавали 
вместе с астрономом, перво-
открывателем 20 сверхновых, 
более 200 переменных звезд, 
околоземного астероида и ко-
меты, методистом и педаго-
гом ГБПОУ «Воробьевы горы» 
Денисом Денисенко. После 
урока его участники — учени-

ки средней и старшей шко-
лы — наверняка захотят от-
крыть новый небесный объ-
ект, а возможно, и сделать из-
учение космоса делом всей 
жизни. Как минимум теперь 
будут осознанно и с любопыт-
ством смотреть в ночное небо.
И таких открытий, запомнив-
шихся не только содержани-
ем, но и необычной формой 
проведения, было немало. Да-
же официальное открытие ор-
ганизаторы оформили в виде 
футурологического конгрес-
са, во время которого высту-
пили ведущие мастер-клас-
сов, лекций, занятий, практи-
кумов. Уйдя от привычной 
формы с «перерезанием лен-
точки», всех собравшихся во-
влекли в разговор о будущем, 
желании его предсказывать, 
обсуждать и создавать.
Мероприятия познавательно-
го форума прошли на площад-
ках Музейного города ВДНХ: 
в Центре «Космонавтика 
и авиация», Музее славян-
ской письменности «Слово», 
Центре современных биотех-
нологий «Музей Биотех», 
Биологическом музее имени 
Тимирязева, павильоне «Гео-
логия» и других локациях, ко-
торыми богата Выставка до-
стижений народного хозяй-
ства страны.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

Молодые москвичи 
тестировали машину времени

Фестиваль объединил много событий, познакомил участников 
с представителями разных креативных сфер

Русские школы за рубежом 
получат поддержку

Названы глобальные тренды 
научно-технического развития

Ученые нашли аналоги 
волшебным артефактам

В странах ближнего за-
рубежья возросло коли-

чество обращений в посоль-
ства и консульства РФ об от-
крытии новых русскоязыч-
ных школ для местных 
жителей. Об этом сообщили 
в МИД России. Этой теме бы-
ла посвящена экспертная сес-
сия Совета Федерации, про-
шедшая 16 сентября.
— Мы понимаем, что для нас 
это важно, это важно для тех, 
кто живет в бывших союзных 
республиках, потому что рус-
ский язык — это тот язык, ко-
торый нас всех объединяет, 
а образование на русском 
языке, которое могут полу-

чить ребята, живущие 
не в России, действительно 
открывает для них неимовер-
ные перспективы, — отмети-
ла депутат Госдумы, первый 
заместитель председателя 
Комитета по культуре Елена 
Драпеко, напомнив, что в Со-
дружестве независимых госу-
дарств 2023-й объявлен Го-
дом русского языка.
Участники сессии поддер-
жали строительство школ 
на постсоветском простран-
стве, подчеркнув необходи-
мость активизировать 
процесс. 
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

Цифровой мир, измене-
ние социальной струк-

туры, глобальное изменение 
окружающей среды и исполь-
зование ресурсов, изменение 
мирового порядка, рутинный 
риск — таковы пять глобаль-
ных трендов, которые будут 
определять мировое научно-
техническое развитие в сред-
не- и долгосрочной перспек-
тиве. Этот вывод содержится 
в анализе, проведенном спе-
циалистами Института стати-
стических исследований 
и экономики знаний НИУ 
ВШЭ в рамках стратегическо-

го проекта «Национальный 
центр научно-технологиче-
ского и социально-экономи-
ческого прогнозирования» 
программы «Приори-
тет-2030». Исходя из этих 
трендов они составили спи-
сок из 241 перспективной тех-
нологии: от изготовления че-
ловеческих органов при по-
мощи 3D/4D-печати и генной 
терапии для лечения генети-
ческих заболеваний до (это 
не шутка!) создания агроком-
плексов на Луне и Марсе. 
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru 

По случаю Дня хоббита, 
который поклонники 

Толкина отметили 22 сентя-
бря, ученые Пермского 
нацио нального политехниче-
ского университета оценили 
артефакты из вселенной «Вла-
стелина колец» и подобрали 
к ним аналоги из нашего тех-
нологического мира. Так, Оку 
Саурона соответствует радар. 
Причем радиолокационные 
станции, объединенные 
в сеть, дадут фору изобрете-
нию владыки Барад-дура. 
А Зеркало Галадриэль, позво-
ляющее заглянуть в прошлое, 

нам вполне заменяют телеви-
дение и компьютерные про-
граммы для исследования 
цифрового следа человека 
в интернете. (Да-да, зная на-
ши интересы и пристрастия, 
маркетологи и подсовывают 
нам соответствующую рекла-
му.) Неугасимым светильни-
кам Феанора составит конку-
ренцию низкотемпературная 
плазма, а мифрилу — мартен-
ситностареющая сталь, кото-
рая применяется в конструк-
ции атомных подлодок.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Нужно быть поэтом, 
чтоб выточить деталь

Сегодня токарь — это для 
многих рабочий у стан-
ка из 70-х годов прошло-
го века. Многие думают, 

что все детали сегодня изго-
тавливают токарные станки-
роботы без участия человека. 
А кто же этот специалист, на-
зывающийся простым рус-
ским словом «токарь»?
— Токарь, или если правиль-
но — оператор токарных стан-
ков с числовым программным 
управлением (ЧПУ), — это 
творческий рабочий. Это не то 
что включил или выключил 
кнопку, тут надо мыслить 
именно творчески, правильно 
заточить резец, сверло, сде-
лать специальную оправку для 
крепления и обработки той 
или иной детали, выбрать 
определенную скорость про-
хода и оборотов патрона, пра-
вильно лицензировать, сде-
лать фазочку, нарезать резьбу. 
Словом, у каждого токаря есть 
свои «фишки», всякие приспо-
собы, штучки, которых нет 
у другого. А это и есть творче-
ство — придумать, изобрести, 
приспособить, пустить в рабо-
ту и так далее, — рассказывает 
оператор токарных станков 
ЧПУ Павел Комлев.
Современный оператор то-
карных станков делает дета-

ПРОФИ В 2023 го-
ду токари наряду 
с ИТ-специалис-
тами вошли в спи-
сок наиболее вос-
требованных про-
фессий в России. 
Таковы данные 
крупных ресурсов 
по подбору пер-
сонала.

Инструментарий

Державки
Приспособление для фик-
сации режущих пластин, 
предназначенных для на-
ружного обтачивания 
элементов и деталей 
из различного материала. 
Представляет собой де-
таль-брусок поперечного 
сечения — прямоуголь-
ник или квадрат.

Вращающиеся 
центры
Оснастка для ско-
ростного точения 
на станках. Во время 
работы станка слу-
жит только опорой 
для обрабатывае-
мой детали.

Резцы
Режущие инструменты, предназначенные для обработки деталей раз-
личных форм, точности и размеров, позволяющие выполнять основ-
ной перечень технологических операций по обработке материала.

Вытягиватели прутка (барпуллеры)
Приспособление для автоматизирования вытаскивания 
прутка из патрона на заданную длину.

Патроны и кулачки
Зажимное устройство, обеспечивающее фиксацию загото-
вок. Применение патронов позволяет производить обработ-
ку на высоких скоростях вращения, обеспечивает точность 
установки и необходимое усилие зажима. Кулачки — это 
зажимы для удержания и центрирования обрабатываемой 
заготовки в патроне. Инструментальные 

блоки
Инструментальные бло-
ки для станков служат 
для закрепления токарных, 
расточных или отрезных 
резцов. Они не являются 
универсальными и раз-
личаются между собой 
по конструкции для каж-
дого типа оборудования.

Разряд токаря указывает на его квалификацию и уровень. 
Чем выше разряд, тем больше у него опыта и умений. В за-
висимости от разряда токари выполняют различные виды 
работ.
■ 1-й разряд (помощник токаря)
Самый низкий уровень квалификации. Обычно это начи-
нающие мастера или ученики, которые только начинают 
свой путь в данной специальности.
Выполняют простые операции: отрезка заготовок, обра-
ботка поверхностей и сверление отверстий.
■ 2-й разряд (токарь)
Более опытные токари, которые выполняют сложные опе-
рации.
Могут работать с более сложными деталями и материала-
ми: сталь, чугун и некоторые сплавы. Владеют такими на-
выками, как нарезка резьбы и точение конических по-
верхностей.
■ 3-й разряд (старший токарь)
Опытные мастера, которые имеют богатый опыт работы 
на станках с числовым программным управлением.
Способны выполнять сложные операции, связанные 
с фрезеровкой, нарезкой резьбы на станках с ЧПУ и то-
чением сложных форм деталей.
■ 4-й разряд (мастер-токарь)
Высший уровень квалификации. Мастера-токари облада-
ют огромным опытом работы и глубокими знаниями в об-
ласти токарного дела.
Способны работать с самыми сложными формами дета-
лей, выполнять точную нарезку резьбы, фрезеровку 
и сварку деталей. Такой специалист может выполнять 
сложные и технические задачи.

КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ РАЗРЯД

СЕГОДНЯ РАБОТА 
ТОКАРЯ СВЯЗАНА 
СО МНОГИМИ 
ДРУГИМИ 

ПРОФЕССИЯМИ: 
ИНЖЕНЕР, 
ДИЗАЙНЕР 
И ХУДОЖНИК

Среди типовых резцов, 
используемых на токар-
ных станках с ЧПУ, мож-
но выделить несколько 
видов.
■ Проходные резцы:
имеют согнутую форму 
с правой стороны 
под углом 45 градусов, 
что позволяет созда-
вать фаски и выпол-
нять наружную обточ-
ку торцовых сторон.

■ Контурные резцы 
с пластинами в форме 
параллелограмма:
позволяют обрабаты-
вать цилиндрические 
и контурные детали, 
обтачивать конусные 
детали.

■ Контурные резцы 
с пластинами дляоб-
работки поверхно-
стей полусфериче-
ского вида и конусов:
оснащены специаль-
ными пластинами 
в форме параллело-
грамма, что позволяет 
работать с поверхно-
стями полусфериче-
ской формы и обраба-
тывать конусные дета-
ли с углом.

■ Резьбовые резцы 
с ромбическими пла-
стинами: предназна-
чены для нарезания 
резьбы и имеют ром-
бические пластины, 
которые закрепляются 
сверху. Они могут на-
резать резьбу с разны-
ми расстояниями 
«шага».
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чает на выпуске из учебного 
заведения 3–4-й разряд. Но 
стоит учесть, что немало вре-
мени придется уделять прак-
тике, одной теории крайне 
мало. 
Наверное, основное в токар-
ном станке — это режущий 
инструмент. Станки с ЧПУ — 
весьма дорогая вещь, и нуж-
но строго соблюдать требо-
вания к каждому режущему 
инструменту. Очень важно, 
чтобы инструмент обладал 
универсальностью и, глав-
ное, высокой прочностью. 
Выбор материала для режу-
щего инструмента (резцов) 
зависит от свойств материа-
лов, которые будут обрабаты-
ваться, а также от требова-
ний к скорости резания, ка-
честву и стойкости поверхно-
сти обработанных деталей. 
Для производства режущего 
инструментария токарного 
станка применяются разные 
материалы. В их числе твер-
дые сплавы, обладающие вы-
сокой износостойкостью, ме-
таллокерамика, которая объ-
единяет свойства металла 
(повышенная прочность) 
и керамики (высокая твер-
дость). Есть и различные син-
тетические материалы, обла-
дающие уникальной стойко-
стью к износу.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ 
edit@edupressa.ru
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Несмотря на то что Жюль 
Верн довольно критически от-
носился к России (в первой 
редакции «Таинственного 
острова» капитан Немо был 

поляком, участво-
вавший в восста-
нии 1863–1864 го-
дов против русской 
власти), у нас этого 
писателя полюбили 
сразу и навсегда. 
О его творчестве 

в свою великую миссию пре-
образователей мира, а пото-
му учились и работали с не-
мыслимым энтузиазмом. 
Жюль Верн, как говорится, 
пришелся ко двору. В 1936 го-
ду на экраны СССР вышел 
фильм «Дети капитана Гран-
та», восторженно встречен-
ный зрителями. Песни на му-
зыку Дунаевского и слова Ле-
бедева-Кумача «Жил отваж-
ный капитан…» и «А ну-ка 
песню нам пропой, веселый 
ветер…» пела вся страна. 
Герои романов Жюля Вер-
на «Таинственный остров», 
«Двадцать тысяч лье под 
водой», «Пятнадцатилетний 
капитан» стали примером 
для советской молодежи. 
В школьных и народных теа-
трах шли постановки по его 
произведениям, а идеи и сю-
жеты охотно использовали 
многие советские писатели: 
Вениамин Каверин («Два ка-
питана»), Алексей Толстой 
(«Аэлита»), Владимир Беляев 
(«Человек-амфибия»), Влади-
мир Обручев («Земля Санни-
кова»). Они творчески соеди-
няли революционный пафос 
переустройства мира с при-
сущим молодости духом по-
иска и мужества. Девиз по-
лярного летчика Сани Григо-
рьева из романа Каверина: 
«Бороться и искать! Найти 
и не сдаваться!» — был созву-
чен высоким нравственным 
идеалам молодых героев Жю-
ля Верна. Позже, в послевоен-
ные годы, эстафету Жюля 
Верна подхватила советская 
научная фантастика. Произ-
ведения Александра Казан-
цева, Ивана Ефремова, Кира 
Булычева, Евгения Велтисто-
ва были исполнены веры в со-
зидательную силу разума. На-
учный и технический про-
гресс в них органично соче-
тался с духовным развитием.
Сегодня научную, как раньше 
писали, фантастику все уве-
реннее теснит фэнтези, зову-
щее читателя не в светлое, 
как у Жюля Верна, будущее, 
а в темное сословно-феодаль-
но-монархическое прошлое. 
Этот жанр можно опреде-
лить как «анти-Жюль Верн». 
Но веру в человека не убить. 
Романы Жюля Верна и сегод-
ня, по данным  ЮНЕСКО, за-
нимают второе место в мире 
по тиражам и популярности. 
Жюль Верн снова ушел в бу-
дущее. Догонит ли его наша 
цивилизация? Вернется ли 
в ее паруса «веселый ветер» 
поиска, отваги, чести муже-
ства? 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

одобрительно отзывались 
Салтыков-Щедрин, Чехов, 
Михаил Булгаков, другие из-
вестные писатели. Лев Тол-
стой читал Жюля Верна вслух 
своим детям. Знаменитый из-
датель Сытин выпустил 
в 1917 году полное собрание 
его сочинений. Творчество 
Жюля Верна оказалось превы-
ше идеологии.
«Он был не только моим спа-
сителем в детстве — он был 
для меня чем-то большим! 
С каким трепетом читал я его 
объемистые книги, страдая 
от того, что чтение рано или 
поздно должно прийти к кон-
цу», — писал автор культово-
го советского романа «Как 
закалялась сталь» Николай 
Островский. В 1920–1930-х 
годах яростная внутрипар-
тийная борьба в СССР сочета-
лась с активным вовлечени-
ем молодежи в государствен-
ное строительство. Социаль-
ные лифты работали на 
полную мощность. Молодые 
люди рвались к культуре и об-
разованию. На великих 
стройках, в институтах и кон-
структорских бюро выковы-
валась новая личность совет-
ского человека. Этот человек 
жил не материальными, а ду-
ховными интересами. Наука, 
культура были ему нужны как 
воздух. Молодые люди той 
эпохи искренне верили 

у Дюма-старшего), психоло-
гической (Дюма-сына), фан-
тастической, утопической 
и научно-популярной лите-
ратуры.
155 лет назад в переводе пи-
сательницы Марко Вовчок 
(Марии Вилинской), кстати, 
троюродной сестры извест-
ного критика, ниспроверга-
теля литературных авторите-
тов Дмитрия Писарева, в Рос-
сии был издан полный текст 

знаменитого романа Жюля 
Верна «Дети капитана Гран-
та». С тех пор этот роман не-
однократно переиздавался 
в России и СССР. В 1933 году 
в партийном поста-
новлении о созда-
нии издательства 
«Детская литера-
тура» произведе-
ниям Жюля Верна 
было уделено осо-
бое внимание.
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В 1868 году впервые целиком — отдельным изданием — был опубликован роман Жюля Верна «Дети капитана Гранта». За минувшие 155 лет книга пережила массу переизданий, 
радуя все новые и новые поколения юных читателей. Мы попросили главного редактора «Роман-газеты» писателя Юрия Козлова оценить влияние знаменитого произведения 
на отечественную литературу. И попутно вспомнили реальные истории детей, чьи приключения ничуть не уступают тому, что довелось пережить героям Жюля Верна.

Веселый ветер нам пропел 
про дружбу, смелость, честь

Раскрепощение челове-
ческой личности приве-
ло к бурному развитию 
науки и техники. Боль-

шинство определяющих се-
годня нашу жизнь открытий 
было сделано именно в век 
Жюля Верна. Казалось, чело-
веческий гений не знает гра-
ниц. Писателю удалось пред-
сказать немало вещей из бу-
дущего: полеты на Луну 
и в космос; создание оружия 
массового поражения; подво-
дные лодки; видеосвязь и ком-
пьютеры; акваланг; даже 
электрический стул как спо-
соб приведения в исполнение 
высшей меры наказания.
Во Франции после револю-
ции 1848 года к власти при-
шел племянник Наполеона 
Луи Наполеон Бонапарт (На-
полеон III). Этот закончив-
ший свое правление после 
проигранной в 1870 году 
Франко-прусской войны им-
ператор отличался повышен-
ным интересом к разного ро-
да техническим изобретени-
ем. Валентин Пикуль в одной 
из своих новелл описывал, 
как изумил Наполеон III рус-
ского царя Александра Вто-
рого во время его визита 
в Париж хождением по воде 
«аки посуху» в уникальных 
(потом их секрет якобы был 
безвозвратно утерян) гало-
шах. Чем не фрагмент из ро-
манов Жюля Верна?
Его первые литературные 
опыты — очерки и рассказы 
на географические, историче-
ские и научные темы — стали 
появляться во французских 
журналах с 1851 года. Позна-
комившись в Париже с Алек-
сандром Дюма и его сыном — 
автором знаменитого романа 
«Дама с камелиями», — Жюль 
Верн утвердился в своем лите-
ратурном признании, синте-
зировал в творчестве элемен-
ты приключенческой (как 

Памятник французскому писателю и публицисту Жюлю Верну на набережной реки Оки в Нижнем Новгороде. Фото 2015 года

ЛИТЕРАТУРА 
Жизнь француз-
ского писателя 
Жюля Верна при-
шлась на удиви-
тельное время, 
когда стали посте-
пенно реализовы-
ваться лучшие 
идеи эпохи Про-
свещения и Вели-
кой французской 
революции.

Давайте устроим балаган! Как спрятаться от дождя

По случаю Всемирного 
дня туризма, который 
отмечается 27 сентября, 
и необычайно теплой 

для осени погоды предлагаем 
всем воспользоваться-таки 
щедрым климатическим по-
дарком и отправиться на при-
роду. А вот топ-3 самых попу-
лярных у поклонников дикого 
отдыха мест в Подмосковье. 
Первое: Истра. Здешнее водо-
хранилище пользуется заслу-
женной славой у любителей 
рыбалки. И несмотря на мно-
жество коттеджных поселков, 
найти местечко для палатки 
на берегу вполне реально.
Второе: Озернинское и Руз-
ское водохранилища. К перво-
му удобнее подъезжать со сто-
роны Таблова. Рузское, к сло-
ву, ничем не уступает Озер-
нинскому — те же песок, сосны 
и прочие красота и лепота.
Третье: река Клязьма. Знато-
ки советуют стартовать от по-
селка Затишье — отсюда и до 
самого Павловского Посада 
по берегам хватает мест, где 
можно встать лагерем. Прият-
ный бонус — маршрут этот 
удобен как для пеших тури-
стов, так и автотуристов.
Ну и специально для тех, кто 
опасается осенних погодных 
капризов, мы составили крат-
кий перечень укрытий, кото-
рые можно соорудить на ско-
рую руку в лесу из подручных 
материалов (см. инфографи-
ку), если вдруг вы забыли или 
поленились взять палатку.
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Редкий гость 
на киноэкране

Необыкновенные 
путешествия детей

Первыми популярный ро-
ман Жюля Верна экра-
низировали, разумеет-
ся, французы — в 1901 

и 1913 годах. Российскому же 
зрителю наиболее памятны 
две экранизации. В 1936-м на 
экраны вышел полнометраж-
ный кинофильм «Дети капи-
тана Гранта» режиссера Вла-
димира Вайнштока, а ровно 
полвека спустя, в 1986-м — се-
мисерийный телефильм Ста-
нислава Говорухина «В поис-
ках капитана Гранта». Приме-
чательный факт: в годы Вели-
кой Отечественной войны на 
оккупированных фашистами 
территориях лента Вайншто-
ка была одна из редких  совет-
ских картин, допущенных не-
мецкой цензурой к показу 
в кинотеатрах.
Знаменитая оркестровая 
увертюра, написанная для ки-
нофильма композитором Иса-
аком Дунаевским, звучит 
и в телесериале Говорухина. 
Строго говоря, этот теле-
фильм не слишком подходит 
под определение «экраниза-
ция»: он «снят по мотивам», 
режиссер построил свое худо-
жественное повествование на 
двух сюжетных линиях и ввел 
нового персонажа — самого 
Жюля Верна. Так что картина 
не только рассказывает исто-
рию поисков отважного Гарри 
Гранта, капитана судна «Бри-
тания», пропавшего при таин-
ственных обстоятельствах, но 

и историю написания соб-
ственно романа. К примеру, 
«Дети капитана Гранта» — пя-
тое по счету произведение пи-
сателя, вышедшее в серии «Не-
обыкновенные путешествия» 
французского издателя Пьера-
Жюля Этцеля. Он же придумал 
и название для книжного цик-
ла, в который вошли в итоге 
68 романов и рассказов Верна.
В 1962-м Роберт Стивен-
сон, американский режиссер 
и почти полный тезка зна-
менитого шотландца Робер-
та Льюиса Стивенсона, снял 
по мотивам книги фильм 
«В поисках потерпевших ко-
раблекрушение». Критика 
приняла картину довольно 
прохладно, публика же на-
оборот, и лента коммерчески 
состоялась — при бюджете 
в 4,9 миллиона долларов 
в прокате она заработала око-
ло 22 миллионов.
Дважды — в 1970-м и  2012-м — 
к наследию Жюля Верна об-
ращались испанцы, сняв му-
зыкальные картины «Племян-
ники капитана Гранта».
Надо отметить, что в сравне-
нии с другими приключенче-
скими книжками «Дети капи-
тана Гранта» пережили со-
всем немного экранизаций 
(«Остров сокровищ» того же 
Стивенсона переснимали два 
десятка раз), но, возможно, 
все еще впереди.
АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

Марк Твен в свое время 
пошутил по поводу 
соотношения правдо-
подобия и художе-

ственного вымысла: «Боль-
шинство писателей считают 
правду наиболее ценным сво-
им достоянием — вот почему 
они так экономно ею пользу-
ются». Жизнь между тем не-
однократно доказывала, что 
истории реальных людей спо-
собны поспорить с приключе-
ниями вымышленных персо-
нажей.
Взять хотя бы такой поджанр, 
как «робинзонада»: после вы-
хода в свет книги Даниэля Де-
фо о мытарствах Робинзона 
Крузо, выброшенного кора-
блекрушением на необитае-
мый остров, данный формат 
стал весьма востребован и по-
пулярен у читателей. А с появ-
лением кинематографа — 
и у зрителей. 

Новые робинзоны
А что же реальность? Вот исто-
рия из относительно недавне-
го прошлого: в конце мая — 
начале июня 1965 года шесте-
ро воспитанников интерната 
при католической школе Свя-
того Андреса на острове Ха-
афева, что в архипелаге Тонга 
(Океания), заскучали и реши-
ли уплыть в Новую Зеландию. 
Путь по морю почти в две ты-
сячи километров 13–16-лет-
ние подростки рассчитывали 
проделать на украденной ры-
бацкой лодке. Но попали 
в шторм, который в итоге вы-
бросил их на необитаемый 
остров Ата. Подростки почти 
месяц провели в прибрежной 
зоне у подножия неприступ-
ных скал вулканического 
острова, питаясь сырой ры-
бой, моллюсками и яйцами 
морских птиц. Потом им все-
таки удалось найти путь на-
верх и обустроить лагерь 
в кратере потухшего вулкана. 
Ребята провели на острове 
15 месяцев. Спас их австра-
лийский яхтсмен Питер Уор-
нер, который в сентябре 
1966 года решил сделать оста-
новку возле Аты.

Наследники Тарзана
Хорошая сказка про Маугли, 
придуманная Редьярдом Ки-
плингом, с реальностью соот-
носится плохо. Известно, что 
маленькие дети, которые в си-

лу обстоятельств попали в ди-
кую природу и сумели вы-
жить, практически не способ-
ны вернуться к нормальной 
жизни. Но встречаются 
и счастливые исключения. 
Как пример: Джон Ссебуйня 
и Марина Чапман.
Джон родился в Уганде. В 80-х 
годах прошлого века его мать 
погибла в ходе очередного 
витка сотрясавшей страну  
гражданской войны. И маль-
чишка в возрасте то ли трех, 
то ли пяти лет (источники 
разнятся в оценках), ну то 
есть совсем еще малышом, 
убежал и спрятался в джун-
глях. А вый ти самостоятельно 
обратно уже не сумел. Ребен-
ка приняла стая обезьян, с ко-
торой он и прожил несколь-
ко лет, пока его не нашли 
и не вернули в цивилизацию. 
Джон заново научился гово-
рить, а впоследствии стал ка-
питаном сборной Уганды по 
футболу и известным певцом.
Схожая история произошла 
в 1950-х в Колумбии: пятилет-
нюю Марину Чапман похити-
ли, вывезли в сельву и броси-
ли там умирать. Но она выжи-
ла и несколько лет провела 
в стае обезьян-капуцинов. 
Когда ее нашли местные охот-
ники, Марина уже не владела 
человеческой речью. Мужчи-
ны привезли девочку в город. 
В 2011 году она написала ав-
тобиографическую книгу «Де-
вушка без имени» и сейчас 
живет в Великобритании.

Беспечные ездоки
В 1909 году девятилетний Лу-
ис Абернати и его пятилетний 
братец Темпла отправились 
покататься верхом. Прогулка 
эта растянулась на полтора 
месяца: стартовали из Феде-
рика, что в штате Оклахома, 
доехали до Санта-Фе в Нью-
Мексико и вернулись обрат-
но, проехав туда-обратно по-
рядка 1700 километров. Что 
примечательно, их отец Джон 
Абернати даже не подумал вы-
пороть сорванцов. Через год 
братья верхом отправились 
в Нью-Йорк навестить отцов-
ского друга Теодора Рузвель-
та. И самостоятельно верну-
лись уже на автомобиле, ведь 
права тогда еще никто не 
спрашивал. 
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Балаган
Наиболее трудо- и ресурсозатратная постройка. Требует более или менее прямых рук, 
топора и отсутствия поблизости лесников. Строится по тому же принципу, что и дву-
скатный шалаш, но требования к используемым материалам — выше. Это и цельные 
либо расколотые вдоль стволики лиственных деревьев, срубленные молоденькие 
елочки, которые укладывают комлем вверх, и дерн, и пласты коры. Зато в балагане раз-
мером 2×3 метра хватает места для 3–4 человек со всем снаряжением.

Лесные укрытия

ТВОРЧЕСТВО 
ЖЮЛЯ ВЕРНА 
ОКАЗАЛОСЬ 
ПРЕВЫШЕ 

ГОСПОДСТВУЮЩЕЙ 
В ГОСУДАРСТВЕ 
ИДЕОЛОГИИ

Кадр из фильма «В поисках капитана Гранта». Лембит Ульфсак (в центре) в роли Жака Паганеля

Вигвам (типи)
Технологически ша-
лаш типа «вигвам» 
требует не двух, 
а всего одного 
дерева в качестве 
опоры. Сооружают 
его так: 4–5 основ-
ных несущих слег 
ставят домиком 
и закрепляют на вы-
соте человеческого 
роста. Потом запол-
няют промежутки 
ветками, лапником 
и пр. Настоящие 
жилища североаме-
риканских индейцев 
напоминает только 
лишь конусовидной 
формой.

Односкатный навес
Для строительства требуется два 
дерева в 2–3 метрах друг от друга, 
к которым на высоте человеческого 
роста горизонтально крепится не-
сущая балка (или между которыми 
натягивается веревка). На нее 
укладывают подходящие по длине 
слеги (длинные толстые палки), 
еловый и сосновый лапник. Скат 
должен смотреть на наветренную 
(ту, откуда дует ветер) сторону.

Двускатный шалаш
То же, что и односкатный 
навес, только шалаш 
и с двумя скатами. Также 
требует двух деревьев 
в качестве опор и несущей 
балки (веревки) для 
формирования скатов. 
Материал — подручные 
средства.

Небывало теплый сен-
тябрь сказался и на се-
зонном цикле комаров. 
Обычно они пропадают 
уже в конце августа, но 
не в этом году. И если вы 
не запаслись средства-
ми против них, то вот не-
сколько подсказок, как 
отогнать кровососов 
альтернативными спо-
собами. Итак, вместо 
спирали фумигатора 
можно поджечь лавро-
вый лист. А вместо репе-
лента — любые эфирные 
масла, нашатырь, ва-
ниль (наносить лучше 
на одежду).

НОСА НЕ ПОДТОЧАТ
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Поговорка «что старый, что малый» намекает, что дети 
и пожилые люди равно способны на всяческие безрассуд-
ства. Вот и московский режиссер-документалист Михаил 
Маржуков уже скоро год, как идет пешком от Северного 
Ледовитого океана к Индийскому. За его плечами — бо-
лее 5000 километров. В дороге он справил свое 65-летие.

ПЕШКОМ ЧЕРЕЗ КОНТИНЕНТ



— Виктора Петровича можно 
назвать настоящим цените-
лем, страстно влюбленным 
в свое дело, — отмечает Фа-
деева.
В соревновании участвовали 
представители разных горо-
дов и даже разных стран. По-

лин Клеман, француженка-
ветеринар и серебряный при-
зер Кубка России, поделилась 
своим мнением о соревнова-
ниях и тоже рассказала об 
ахалтекинцах.
— Я занимаюсь конным спор-
том с детства, сколько себя 
помню, всегда с лошадьми. 
Ахалтекинцы с древних вре-
мен считались мистической 
породой, они очень своеоб-
разные, можно сказать, ари-
стократы среди лошадей, вер-
ные и гордые. Сегодня я прие-
хала с двумя лошадьми. Же-
ребца Яксарта я приобрела, 
когда спасала его с бойни, 
а медалистку Амазонку-Сэр 

прямо сейчас буду выпу-
скать на площадку. Вы-
водки сами по себе не 
очень волнительны — 
гораздо важнее попу-
ляризировать эту пре-
красную породу. С та-
кими лошадьми обя-
зательно нужно 
разговаривать, они 
имеют довольно 
своенравный харак-

тер — все как и у лю-
дей, — горячо рассказывает 
гостья из Франции.
По ее мнению, подобные ме-
роприятия не только помо-
гают развивать конный вид 
спорта, но и являются инте-

культурных пород была выве-
дена на территории совре-
менного Туркменистана 
приблизительно пять ты-
сяч лет назад! 
Участница соревнований, 
занявшая третье место Анна 
Фадеева, рассказала «ВМ» об 
особенностях данной породы.
— По поводу ахалтекинцев су-
ществует множество неоправ-
данных стереотипов, напри-
мер, что они неконтактные, 
злые и упертые. Конечно, все 
совсем не так, просто эта по-
рода отличается твердым ха-

рактером. Но ведь 
ни в одном суще-
ствующем виде 
спорта абсолютно 
невозможно до-
биться какого-то 
серьезного успеха 

без характера! Сегодня у меня 
выходили две кобылы, одна 
совсем маленькая, у нее еще 
все впереди, а трехлетняя 
Сантива уже более опытная, 
именно с ней я и стала бронзо-
вым призером чемпионата 
России, — говорит спорт-
сменка.
Эти соревнования проходили 
в честь Виктора Воросова, ос-
нователя конноспортивного 
клуба «Успенский» и извест-
ного популяризатора ахалте-
кинской породы.

До начала ралли участники еще 
не знают маршрута — все пово-
роты зашифрованы в дорожной 
книге, полной ловушек, которые 
будут сбивать спортсменов с вер-
ного пути. Поэтому ключевым 
фактором в соревновании будет 
ориентирование, а не скорость. 
«Московская осень» стала фина-
лом сразу двух параллельных со-
ревнований — Кубка Российской 
автомобильной федерации 
и Кубка Гран-тура. Кубок РАФ — 
это высшая лига в стране, а Кубок 
Гран-тур — для новичков, впер-
вые участвующих в таком ралли. 
Главный приз будет вручен 
на балу чемпионов по автоспорту.

Кстати
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Ahal-teke aty, или ахал-
текинская лошадь, — 
порода, которая по пра-
ву считается одной 
из древнейших и чисто-
кровных. Такие верхо-
вые кони были выведе-
ны более пяти тысяч лет 
назад, но за это время 
особи так и остались од-
ними из самых выносли-
вых и невероятно краси-
вых. В быту ахалтекинец 
называется по-разному, 
некоторые заводчики 
именуют их «золотыми 
конями», текинцами или 
же небесными аргама-
ками. Все эти названия 
возникли в тесной при-
вязке породы к той или 
иной народности. Ста-
новление этой породы, 
стойкой к знойному кли-
мату и прекрасно адап-
тирующейся к любым ус-
ловиям, происходило 
от лошадей кочевых 
племен Средней Азии. 
В этой породе скакуны 
особенно выделяются 
своим ростом и изящ-
ным строением корпуса.

РОДОСЛОВНАЯ

Студия юного 
корреспондента 
«Новый фейерверк» 
при редакции газеты 
«Вечерняя Москва» 
объявляет набор 
на 2023–2024 учебный 
год. 

Тебе 14–18 лет, ты 
мечтаешь стать блогером 
или журналистом, 
хочешь быть в теме 
и создавать популярный 
контент, участвовать 
в увлекательных 
мероприятиях, общаться 
с интересными людьми? 
Ты хочешь видеть 
необычное в обычном, 
снимать крутые 
иллюстрации к своим 
материалам, иметь 
внушительное портфолио 
для поступления в вуз? 
Тогда тебе точно к нам! 
Присылай письмо 
с коротким рассказом 
о себе и примером 
творческой работы 
до 28 сентября на адрес 
artem.chubar@vm.ru. 
Не забудь указать свой 
номер телефона.

Аристократическую породу видно издалека

В субботу в Центре нацио-
нальных конных тради-
ций (ЦНКТ) на ВДНХ 
состоялась Всероссий-

ская племенная выставка ло-
шадей чистокровной ахалте-
кинской породы, посвящен-
ная памяти Виктора Воросова 
«Кубок России — 2023». 
С первых секунд на площадке 
ощущается дух соревнования. 
Наездники проверяют готов-
ность своих лошадей, настра-
ивают себя и своих подопеч-
ных на борьбу. Публика, пере-
говариваясь и не спеша, за-

полняет трибуны. Поднима-
ются на свои места судьи. 
Но главные на этом праздни-
ке спорта и жизни не люди, 
а лошади! Чистокровные 
представители ахалтекин-
ской породы поражают неве-
роятной грацией и мощью: 
разномастные, ухоженные 
и натренированные скакуны 
привлекают к себе все внима-
ние, харизматично фыркая 
и доверчиво заглядывая свои-
ми умными глазами человеку 
в лицо. Эта древнейшая из 
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Старые железные кони 
асфальта не портят

На набережной главного 
причала сверкают на 
солнце начищенные до 
блеска бамперы и капо-

ты автомобилей из прошлого 
века. Лучатся радостью участ-
ники предстоящей гонки — 
наклеивают на двери номера, 
проверяют двигатели, изуча-
ют маршрутные листы. Сто-
личный спортсмен Дмитрий 
Патока готовится стартовать 
на своем небесно-голубом 
«Москвиче-410» 1964 года вы-
пуска. Ретроралли для него 
дело не новое — Дмитрий не-
сколько раз оказывался 
в тройке лучших. На маршрут 
он выходит вместе с семьей: 
его супруга Вероника — штур-
ман, а сын Леонид пока в пас-
сажирах.
— Я увлекаюсь ретроавтомо-
билями уже девять лет. Нача-
лось все с папы, — рассказы-
вает Дмитрий. — Он как-то 
раз приехал по делам на базу, 
где за сдачу старого автомо-
биля на переработку платили 
пятьдесят тысяч. Там он 
встретил деда, который хотел 
сдать «шестерку» 94-го года — 
хорошая машина, еще в «род-
ной краске». Она папе пригля-
нулась, и он ее купил. После 
этого отец загорелся: начал 

АВТОСПОРТ 
17 сентября
на Северном реч-
ном вокзале про-
шло ретроралли 
«Московская 
осень». Наш юн-
кор пощупал ав-
тораритеты.

17 сентября. Северный речной вокзал. Дмитрий и Вероника Патока, а также их сын Леонид стали уже настоящими фанатами ретроралли

Домашний огород: микрозелень и с чем ее едят

Как в условиях города 
обеспечить себя на зи-
му натуральными вита-
минами? Этому и был 

посвящен проходивший на 
ВДНХ в павильоне № 29 
мастер-класс «Выращивание 
мик розелени». Юнкор «ВМ» 
узнавал секреты городского 
огородничества.
Выращивание микрозелени 
(кто не в курсе, это не какие-то 
специальные виды или сорта, 
а всего-навсего молодые побе-
ги растений) все больше наби-
рает популярность. И это неу-
дивительно, ведь при совре-
менных технологиях мини-
огород на подоконнике не 
требует так уж много сил, вре-
мени и финансовых вложе-

ний. Да и врачи ратуют за здо-
ровое и полезное питание. 
Молодые же побеги — настоя-
щий кладезь антиоксидантов: 
они богаты каротиноидами, 
витамином С, полифенолами 
и различными микроэлемен-
тами (в их числе магний, медь, 
калий, цинк, желе-
зо). Все они необ-
ходимы человеку 
для защиты орга-
низма от повреж-
дений свободными 
радикалами и па-
губного влияния ультрафио-
летовых лучей, для предотвра-
щения воспалительных реак-
ций и замедления старения. 
А еще они положительно влия-
ют на сердечно-сосудистую 

и иммунную системы. Кроме 
того, витамин С стимулирует 
выработку коллагена и гиалу-
роновой кислоты и дарит ко-
же естественное сияние, что 
подтверждено учеными. 
Ведущий мастер-класса, пре-
подаватель РЭУ имени Плеха-

нова и руководитель соб-
ственной агрокомпании Дми-
трий Добровольский, особо 
отметил, что микрозелень не 
занимает много места и не 
требует дорогостоящего обо-

рудования. За 45 минут он 
и опытные сити-фермеры рас-
сказали и показали все тон-
кости проращивания семян 
зелени, под их чутким руко-
водством всем посетителям 
предлагалось посадить свою 
микрозелень и забрать с со-
бой домой «будущий урожай». 
Еще, говорят огородники, 
микрозелень может стать 
украшением для дома — инте-
ресно оформленная рассада 
служит оригинальным деко-
ром квартиры. Использовать 
можно стильные поддоны из 
дерева или керамики, а расте-
ния высаживать в виде геоме-
трических фигур.
НЕФЕДОВА СВЕТЛАНА 
edit@edupressa.ru

А вы боитесь 
восстания машин?

СОФЬЯ 
КРАСНОВА 
ШКОЛА № 1537

Считаю, что искусственному 
интеллекту не стоит полно-
стью доверять. Человек с каж-
дым днем становится на но-
вую ступень развития, однако 
он может не удержаться на 
такой высоте, если не будет 
осторожным.
Допустим, культуру искус-
ственный интеллект уничто-
жить не сможет, ведь это ду-
ховный мир человека, но сей-
час ИИ дополняет и развивает 
ее, дав человечеству новые 
идеи и пути создания всего 
в различных сферах. С другой 
же стороны, мы дошли до то-
го, что не можем отличить на-
писанный нейросетью текст 
от текста, написанного чело-
веком.

ЕВГЕНИЯ 
РОДИНА
ШКОЛА № 1512 

Я с увлечением с детства наб-
людаю и слежу за развити-
ем технологий, 
и то, что люди мо-
гут придумать, ис-
пользуя свой ин-
теллект, просто 
невероятно. Ведь 
большинство лю-
дей знают, что искусственный 
интеллект — ИИ — далеко 
превосходит природный ин-
теллект человека, создавшего 
его. И понимание этого не мо-
жет не пугать нас. Но я счи-
таю, что такой страх — хоро-
шая вещь. Ведь тогда люди, 
ответственные за ИИ, будут 
принимать меры по ограниче-
нию своего практически бо-
жественного творения. Ко-
нечно, существуют три глав-
ных правила робототехники, 
выведенные Айзеком Азимо-
вым в своих произведениях, 
и главным тезисом является: 
«Робот не может причинить 
вред человечеству или своим 
бездействием допустить, что-
бы человечеству был причи-
нен вред». Так что остается 
лишь надеяться, что машины 
будут как можно дольше сле-
довать этому правилу.

МАРГАРИТА 
БАТЯШИНА
ШКОЛА № 1537 

Честно, я не очень боюсь 
«бунта машин», так как счи-
таю это пока не вполне воз-
можным. Мне кажется, что 
развитие ИИ и нейросетей 
скорее довольно хорошо вли-
яет на общество, ведь про-
гресс в этой сфере означает, 
что в техническом плане мы 
развиваемся и не стоим на ме-
сте. А это отлично, ведь чем 
больше общество развивает-
ся, тем больше у нас появляет-
ся возможностей для ком-

фортной жизнедеятельности. 
Например, сейчас на вопро-
сы, на которые не могут отве-
тить многие люди, может от-
ветить ИИ. Он мгновенно 
проанализирует ситуацию 
и найдет верное решение. Это 
может нам помочь как в обыч-
ной жизни, так и в профессио-
нальной деятельности. С по-
мощью ИИ мы можем полу-
чать новые знания и интерес-
ную информацию, а это идет 
нам на пользу.

ПОЛИНА 
ЛИСОВСКАЯ
ШКОЛА № 1420 

Я положительно отношусь 
к новым технологиям и счи-
таю, что за ними будущее. Но 
могу сказать, что ИИ пока не 
может заменить человека, так 
как человек является его соз-
дателем, следовательно, мо-
жет управлять им. А главное, 
что человек по сравнению 
с ИИ способен испытывать 
чувства и эмоции. Однако он 
необходим, так как вносит су-
щественный вклад в развитие 
человечества в целом. ИИ ис-
пользуется в разных сферах 

деятельности человека, в част-
ности, помогает увеличить 
эффективность труда, так как 
дает возможность автомати-
зировать множество процес-
сов и задач, которые ранее вы-
полнялись людьми вручную. 
ИИ позволяет увеличить ско-
рость выполнения работы 
и повысить производитель-
ность труда.

ДАРЬЯ 
КАПИТОНОВА
ШКОЛА № 1420 

ИИ может восстать против че-
ловечества? Для меня это не 
представляется возможным, 
ведь для этого машины долж-
ны уметь мыслить! На дан-
ный момент ИИ — это просто 
компьютерный код, заложен-
ный человеком. Он существу-
ет благодаря программе, 
а создать настоящий искус-
ственный интеллект еще не 
удалось.

ГЕОРГИЙ 
ИСТОМИН
ШКОЛА № 1363 

Я не боюсь так называемого 
восстания машин. Мы живем 
как раз в то время, когда люди 
все больше и больше стали за-
думываться о недалеком буду-
щем техники и ее прогрессе, 
с этими мыслями и связаны 
боязнь и избегание искус-
ственного интеллекта.

Каждый седьмой россиянин опасается искусственного интел-
лекта и нейросетей. Таковы данные опроса, проведенного он-
лайн-центром финансовых исследований. Мы узнали у столич-
ных школьников, боятся ли они «бунта машин».

ВОПРОС РЕБРОМ

Музей Победы 
приглашает 
юных артистов

Талантливых молодых 
артистов столицы и дру-

гих регионов пригласили 
к участию во Всероссийском 
конкурсе детского и юноше-
ского творчества «Журавли 
Победы». Конкурс проводит-
ся Музеем Победы на протя-
жении пяти лет. За это время 
его участниками стали более 
5000 как сольных, так и груп-
повых музыкальных коллек-
тивов. В рамках мероприятия 
конкурсанты представляют 
различные направления, свя-
занные с патриотической те-
матикой.
Возраст участников — 
от 6 лет до 21 года. Юные та-
ланты имеют возможность 
продемонстрировать свое 
вокальное и хореографиче-
ское искусство, театральное 
мастерство и владение худо-
жественным словом. Все 
представляемые номера 
должны быть связаны с про-
изведениями народного, 
классического или эстрадно-
го искусства России. Победи-
тели конкурса «Журавли 
Победы» выступят на москов-
ской сцене музея.
АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА
edit@edupressa.ru

НИКОЛАЙ КОЛОСОВ
БИОЛОГ

Oтличие микрозелени в том, 
что витаминов C и витаминов 
«группы В» в ней в пять раз 
больше, чем в обычных пло-
довых культурах. Она очень 
богата ауксинами (группа 
«гормонов роста»), поэтому 
ее нужно есть детям. 
Ну и из плюсов это то, что бук-
вально за несколько дней 
можно собрать настоящий 
урожай. Это, безусловно, при-
вивает у детей заинтересо-
ванность к биологии, природе 
и вместе с тем учит работать 
с семенами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

менять в ней детали. Тогда 
я папе предложил купить что-
то более аутентичное, старое. 
Ну и купили 21-ю «Волгу». 
Сейчас в коллекции уже около 
тридцати машин: «Москви-
чи», «Жигули», «Волги».
Несмотря на то что победи-
тель в ралли лишь один, духа 
непримиримого соперниче-

ства на набережной не ощу-
щается. Наоборот, гонщики 
перешучиваются и желают 
друг другу удачи.
— Мне очень нравится этот 
«Москвич», — Дми-
трий нежно треплет 
своего «железного 
коня» по капоту, — 
он на 90 процентов 
в заводской краске 
и с родным сало-
ном. Пробег у него 
39 000 километров, 
из которых 9000 — 
это мои. Под капотом тоже все 
родное. К тому же он легче 
в управлении, чем «Волга» 
или «Запорожец».
Участвуют в ретроралли 
и иномарки. Самый почтен-
ный участник заезда — авто-

мобиль «Плимут П-3» 1937 го-
да выпуска. Вместе с ним по 
осенней Москве едет знаме-
нитое авто Фантомаса «Си-
троен АйДи-19Б» 1968 года. 

Самая же экзотиче-
ская из представ-
ленных марок — 
это «Татра 87» 
1942 года. Этот ав-
томобиль легко уз-
нать по характерно-
му «плавнику» на 
крыше и «третьему 
глазу» — фаре 

в центре капота, за которую 
он получил прозвище Циклоп. 
Всего на трассу протяженно-
стью 80 километров выехали 
75 участников.
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@edupressa.ru

В СССР история ралли как состязаний зародилась в 1950-е 
годы, главным оружием наших раллистов были «Победы» 
и «Москвичи». В то время это носило любительский харак-
тер — автогонщики ездили на стандартных авто, хотя были 
и исключения. К примеру, именно в ралли тех лет АЗЛК об-
катал свою первую четырехступенчатую коробку передач.

ИСТОРИЯ

ОЧЕНЬ ЧАСТО 
МИРОВЫЕ 

АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
РАРИТЕТЫ 

СТОЯТ НАМНОГО 
ДОРОЖЕ, ЧЕМ ИХ 
СОВРЕМЕННЫЕ 
СОБРАТЬЯ

НУЖНО УСПЕТЬ

ресным и зрелищным досу-
гом, способным захватить лю-
бого человека, даже если он 
равнодушен к животным.
Выставка-чемпионат прохо-
дила на базе Кремлевской 
школы верховой езды. На 
ВДНХ, на знаменитом выво-
дном кругу возле павильона 
№ 42, собрались лучшие на-
ездники и конезаводчики со 
всей России. 
Приехали участники из дру-
гих стран, в том числе из Ка-
захстана и Голландии, где це-
нят и знают древнюю ахалте-
кинскую породу. Мероприя-
тие проходило в рамках 
открывшегося в столице фе-
стиваля «Месяц на коне», ор-
ганизатором которого высту-
пили ассоциация «Рос плем-
кон завод» и Ассоциация ахал-
текинского коннозаводства 
в партнерстве с Кремлев-
ской школой верховой езды 
и ВДНХ.
К слову, ЦНКТ был создан 
в 2015 году правительством 
Москвы в партнерстве с Крем-
левской школой верховой ез-
ды на базе павильонов «Коне-
водство». Эти здания — ныне 
уже исторические — были по-
строены в 1954 году, а в 2021-м 
их отреставрировали. 
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

В МИРЕ ЖИВОТНЫХ
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16 сентября. Ветеринар Полин 
Клеман (справа) с ассистентом 
Алис считают, что и во Франции 
знают толк в лошадях
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Юные следователи нашли 
грабителя по одному волоску

Первые занятия начались 
прямо во дворе Центра твор-
чества. Старшие следователи-
криминалисты майор юсти-
ции Артем Боршавец и пол-
ковник юстиции Роман Ов-
чинников демонстрируют 
ребятам рабочий чемодан 
экспертов.
— В нем есть специальный 
прибор ночного видения, ко-
торый в полной темноте мо-
жет распознавать работаю-
щие мобильные телефоны 
или другую технику, — пояс-
няет Роман Овчинников. — 
Если в темноте замигала крас-
ная точка, значит, там работа-
ет прибор.
А неподалеку инспектор до-
рожно-патрульной службы 
ГИБДД Управления внутрен-
них дел по Центральному ад-
министративному округу сто-
лицы старший лейтенант по-
лиции Алексей Козубовский 
рассказывает о Правилах до-
рожного движения и как ве-
сти себя на улице. После бесе-
ды он предлагает ребятам за-
лезть в служебную машину 
и почувствовать себя настоя-
щим полицейским. 
— А можно включить мигал-
ку и что-нибудь сказать в ра-
цию? — просит шестикласс-
ник Кирилл Веткин. 
Полицейский разрешает. 
Школьник с горящими глаза-

ми нажимает кнопку и объяв-
ляет в рацию о том, что нужно 
задержать опасного преступ-
ника. 
Чуть подальше сотрудник 
ГИБДД Эмилия Сироткина по-
казывает трюки со своими со-
баками породы шпиц по клич-
ке Зефир, Алиса и Малой. Ре-
бята наперебой просят пово-
дить ищеек на поводке 
и сфотографироваться.
В это время в самом здании 
ребята проходили приклю-
ченческую игру. На столе ле-
жит карта Москвы. Школьни-
кам зачитывают задание: 
произошло ограбление, 
и в тексте проскальзывают не-
значительные штрихи совер-

шенного преступления. Нуж-
но определить, на какой ули-
це произошло злодеяние и кто 
его совершил. Например, ре-
бятам, описывая место пре-
ступления, говорят, что там 
найден рыжий волос. А дом 
находится недалеко от парка. 
После еще нескольких «улик» 
ребятам не составило труда 
найти нужный адрес и граби-
теля с рыжими волосами.
— Мне очень понравилась эта 
игра, так как задания были на 
сообразительность, а я люблю 
разгадывать запутанные 
истории, — делится школь-
ник Алексей Сухарев. — Когда 
вырасту, очень хочу стать сле-
дователем.

Кстати, о своей работе расска-
зывали и эксперты. Полков-
ник юстиции Юлия Бужин-
ская отмечает, что для воспи-
танников Школы юного сле-
дователя учеба здесь — шанс 
поступить в кадетский корпус 
Следственного комитета име-
ни Александра Невского, 
а в дальнейшем и в профиль-
ные высшие учебные заве-
дения.
Директор «Центра творчества 
на Вадковском» Кирилл По-
лянский отметил, что они от-
крывают кружки исходя из 
интересов детей, а также с це-
лью познакомить их с различ-
ными профессиями, наиболее 
важными в нынешнее время. 

В свою очередь Юлия Бужин-
ская отмечает, что занятия 
проводятся один раз в две не-
дели, и на них педагоги кадет-
ского корпуса и Академии 
Следственного комитета 
в игровой форме рассказыва-
ют о профессии сыщика.
— Ребятам также рассказыва-
ют об истории правоохрани-
тельных органов, как вообще 
появилась профессия следо-
вателя, — отмечает Бужин-
ская. — Занятия всегда прохо-
дят в игровой форме, чтобы 
привлечь внимание и заин-
тересовать девочек и маль-
чиков. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ГОРОДЕ МОСКВЕ
В «Центре творчества на Вад-
ковском» организовали пре-
красный кружок — Школу 
юного следователя, которая 
является незаменимым по-
мощником для профориента-
ции школьников и помогает 
мальчишкам и девчонкам вы-
брать себе будущую профес-
сию. Даже если они не пойдут 
учиться в учебные заведения 
Следственного комитета, 
то станут волонтерами и навер-
няка будут передавать полу-
ченные знания товарищам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В «Центре твор-
чества на Вад-
ковском» запу-
стили третий се-
зон Школы юно-
го следователя, 
где мальчишки 
и девчонки изу-
чают основы 
профессий сле-
дователя и кри-
миналиста.

профориентация

Выставка покажет развитие 
медицины за четыре века 
В Музее Гаража особого на-
значения на ВДНХ открылась 
выставка «Медицина — дви-
гатель истории. Четыре века 
на службе государству».

Посетители музея переходят 
от одного экспоната к друго-
му, наблюдая с необычного 
ракурса за 400-летним пла-
стом истории медицины Рос-
сийского государства. Гостям 
предлагают ознакомиться 
с тем, как создавался Аптекар-
ский приказ во времена Ива-
на Грозного, с подвигом Ека-
терины Великой, которая сде-
лала прививку от оспы и сво-
им примером вдохновила 
русский народ, с ленинскими 
декретами, заложившими ос-
нову современной отече-
ственной медицины. 
— На протяжении четырех ве-
ков медицина развивалась по 
определенной вертикали, то 
есть сверху вниз, — замечает 
директор по музейно-выста-
вочной деятельности Музея 
Гаража особого назначения 
ФСО России Илья Сорокин. — 
Зачастую новейшие препара-
ты и технологии, медицин-
ское оборудование, впервые 
примененные для лечения 

высших руководителей, поз-
же находили широкое приме-
нение в народном здравоохра-
нении.
На временной экспозиции го-
сти смогут увидеть уникаль-
ные историко-медицинские 
предметы. Например, в музее 
представлен кожаный ортез, 
на котором Ленин носил пере-
битую пулей руку. Помимо 
всего этого, на необычной ме-
дицинской выставке можно 
увидеть реконструкцию опе-
рационной палаты для солдат, 

которые служили на благо Ро-
дины в Великую Отечествен-
ную войну. Рядом с ней орга-
низаторы экспозиции выста-
вили все медицинские инстру-
менты, которые использовали 
врачи на протяжении четырех 
столетий. 
— Территория музея не позво-
лила продемонстрировать 
операционную в полном ее 
размере, поэтому она показа-
на весьма условно, — поде-
лился реконструктор Алек-
сандр Поволоцкий.
Также посетители смогли 
лично рассмотреть специаль-
ные советские автомобили не 
только снаружи, но и внутри. 
Так, на выставке представле-
на машина скорой медицин-
ской помощи, выпускавшая-
ся на базе модели ГАЗ-М-20 
«Победа». 
— Представленные машины 
действительно сначала стоя-
ли на страже здоровья высших 
должностных лиц государ-
ства, — поделился военврач 
и историк медицины Сергей 
Воробей. — Затем автомоби-
ли ушли в пользование наше-
го народа. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

22 сентября 12:33 Директор по музейно-выставочной деятельности Музея ГОНа Илья Сорокин 
около экспонатов новой выставки

22 сентября 16:09 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Управления внутренних дел по Центральному административному округу столицы старший лейтенант 
полиции Алексей Козубовский показывает школьнику Александру Лемишеву, как изнутри устроена полицейская машина

Запад стал империей лжи,
не выполняющей обещаний

Почтили память тех, кто отдал 
жизнь служению Отечеству

Россия провела более 
30 встреч в ООН, заявил гла-
ва Министерства иностран-
ных дел (МИД) страны 
Сергей Лавров на пресс-
конференции по итогам ра-
боты на 78-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН.

На встрече Сергей Лавров 
поднял вопрос по зерновой 
сделке. Он отметил, что укра-
инскую часть международно-
го договора возобновят, как 
только будет выполнена рос-
сийская часть. Глава россий-
ского МИД выразил уверен-
ность, что смог разъяснить 
генсеку ООН Антониу Гутер-
ришу, что его предложения по 
восстановлению соглашений 
не сработают.
— Мы их не отвергаем, они 
просто нереализуемы сами по 
себе, — отметил Лавров.
Он также напомнил слова 
президента России Владими-
ра Путина о том, что совре-
менный Запад представляет 

собой «самую настоящую 
«империю лжи».
— Привыкшие смотреть на 
остальной мир свысока амери-
канцы и европейцы сплошь 
и рядом дают обещания, берут 
на себя обязательства, в том 
числе письменные и юридиче-
ски обязывающие, а затем их 
попросту не выполняют, — 
подчеркнул глава МИД.
Он отметил, что впервые с мо-
мента создания ООН появил-
ся шанс на подлинную демо-
кратизацию в мировых делах.
— Человечество вновь, как 
и много раз в прошлом, стоит 
на развилке. Только от нас за-
висит, как будет развиваться 
история. В общих интересах 
не допустить скатывания 
к большой войне и оконча-
тельного развала созданных 
поколениями предшествен-
ников механизмов междуна-
родного сотрудничества, — 
сказал Лавров. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На территории Николо- У г-
решского ставропигиально-
го монастыря прошло ме-
роприятие, посвященное 
Дню памяти погибших 
при исполнении служебных 
обязанностей сотрудников 
уголовно-исправительной 
сис темы.

Сотрудники московского от-
деления ФСИН на Аллее памя-
ти вместе с руководством ве-
домства, родными и близки-
ми погибших сотрудников 
высадили семь саженцев ке-
дровых деревьев. 
А после экскурсии по мона-
стырю в Спасо-Преображен-
ском соборе настоятель Нико-
ло-Угрешского монастыря 
игумен Мефодий (Зинков-
ский) совершил панихиду по 
погибшим. 
Директор ФСИН России гене-
рал-полковник внутренней 
службы Аркадий Гостев под-
черкнул важность сохранения 
памяти о героически погиб-

ших сослуживцах, увековечи-
вания их подвигов и заслуг, 
сохранения и передачи насле-
дия подрастающему поколе-
нию. Глава ведомства расска-
зал о проводимых по всей 
стране мероприятиях — «Вах-
те Памяти», «Часе молитвы», 
соревнованиях и турнирах, 
посвященных тем, кто отдал 
свою жизнь служению Оте-
честву.
— Выражаю глубокую при-
знательность родным и близ-
ким наших погибших товари-
щей за вашу стойкость, вы-
держку, твердую волю и жиз-
ненную силу, — подчеркнул 
Гостев в своем выступлении. 
Он поблагодарил всех, кто 
оказывает содействие Феде-
ральной службе исполнения 
наказаний в поддержке и опе-
ке 437 семей погибших со-
трудников, а также в благоу-
стройстве храма преподобно-
го Пимена Угрешского.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Карабах ждет 
реинтеграция
Власти Азербайджана соз-
дали специальную прави-
тельственную группу для ре-
шения вопросов, связанных 
с вхождением Нагорного Ка-
рабаха в состав государства. 
Об этом вчера рассказал за-
ведующий отделом по во-
просам внешней политики 
президентской администра-
ции Хикмет Гаджиев.

По его словам, власти Азер-
байджана удовлетворят нуж-
ды и потребности жителей 
Армении, а также обеспечат 
безопасный процесс их реин-
теграции.
— Нагорный Карабах был по-
роховой бочкой и самой мили-
таризованной зоной в мире, 
но теперь это в прошлом, — со-
общил Хикмет Гаджиев. — 
В этих условиях шансы на мир 
между Арменией и Азербайд-
жаном гораздо выше.
В пресс-службе Министерства 
здравоохранения Армении 
рассказали, что с территории 
непризнанной республики 
Арцах перевезены десятки по-
страдавших жителей. 
— Двадцать три машины ско-
рой помощи в сопровожде-

нии специалистов перевозят 
из Нагорного Карабаха в Ар-
мению 23 тяжело и крайне тя-
жело раненных граждан, — 
добавили в ведомстве.
Премьер-министр Армении 
Никол Пашинян на фоне по-
следних событий заявил, что 
власти Баку, а также миро-
творческий российский кон-
тингент считаются ответ-
ственными за возможный ис-
ход армян из Ка рабаха. 
А в Ереване все еще продол-
жаются стычки протестую-
щих с правоохранительными 
органами у здания правитель-
ства Армении. Митингующие 
обвиняют Пашиняна в сдаче 
Карабаха и творят произвол 
на улице: закидывают камня-
ми окна учреждения и броса-
ют бутылки в сторону сотруд-
ников спецназа, которым 
пришлось защищаться щи-
тами.
Кроме того, Служба нацио-
нальной безопасности Арме-
нии задержала восемь чело-
век, которых подозревают 
в подготовке к вооруженному 
захвату власти.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

комментарии экспертов
АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО АНАЛИЗА 
И СОЦИАЛЬНОПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ РОССИЙСКОГО 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Конфликту, связанному 
с Нагорным Карабахом, 
уже 28 лет. Именно поэтому 
столько времени нужно 
для его интеграции в Азер-
байджан. Говорю это 
для того, чтобы граждане 
объективно оценивали 
возможности реализации 
этого процесса. Разумеет-
ся, большую роль в нем сы-
грают российские миро-
творцы, которые всегда 
стремятся стабилизировать 
ситуацию. Тогда как страны 
коллективного Запада, на-
оборот, разжигают между-
народные конфликты, пре-
следуя в них собственную 
экономическую или поли-
тическую выгоду.

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
ПОЛИТОЛОГ

Думаю, что на реализацию 
гуманитарных, экономиче-
ских и социальных вопро-
сов, связанных с вхождени-
ем Нагорного Карабаха 
в состав Азербайджана, 
уйдет немало времени. Са-
мый активный период при-
дется на оставшиеся меся-
цы текущего года. На самом 
деле все будет зависеть 
от провокаций, которые, 
возможно, будут исходить 
со стороны вражеских сил 
премьер-министра Арме-
нии Никола Пашиняна. Хотя 
ему, как я полагаю, уже на-
мекнули о последствиях, 
если он предпримет попыт-
ки как-то дестабилизиро-
вать ситуацию. Думаю, 
что с помощью российских 
миротворцев Азербайджан 
сможет реализовать по-
ставленные задачи.

Национальные традиции 
гостеприимной страны

Вчера в саду «Эрмитаж» про-
шел фестиваль абхазской 
культуры «Апсны». Корре-
спондент «ВМ» пообщался 
с его участниками.

Абхазы называют свою Роди-
ну «страной души». Поэтому 
для жителей столицы устрои-
ли настоящий праздник, кото-
рый знакомит с культурой со-
седей. 
Гости фестиваля побывали на 
мастер-классе по абхазскому 
языку, увидели предметы бы-
та, картины местных худож-
ников, экспозицию Музея де-
нег Банка Абхазии, стреляли 
из традиционного лука... За 
музыкальную часть отвечали 
знаменитые артисты, посети-
тели услышали настоящее аб-
хазское многоголосие. И, ко-
нечно же, большой яркой ча-
стью праздника стали нацио-
нальные костюмы. 
Еще при входе в парк глаза 
разбегаются: молодые люди 
в черкесках — верхней муж-
ской одежде, распространен-

ной в обиходе у кавказских 
народов, девушки в ярких 
платьях разных цветов. Среди 
последних выделяется краса-
вица в белоснежном наряде. 
Из года в год особое место 
программы абхазского фе-
стиваля занимает импрови-
зированная свадебная цере-

мония. Как рассказал участ-
ник фестиваля Осман Зекир-
оглы, традиция символизиру-
ет взросление мужчины, на-
чало самостоятельного этапа 
жизни.
— По исконному обычаю по-
сле объявления о свадьбе же-
них не присутствует первое 
время в родительском доме, 
ему как бы стыдно, что он об-
ременяет свою семью, — рас-
сказал Зекир-оглы. — Друзья 
и родственники приводят не-
весту домой, а сам он появля-
ется только вечером, затемно, 
иногда тайком.
Студентки София Васильева 
и Ксения Титова участвовали 
в национальном абхазском 
танце «Бзыбская плясовая».
— Мы посмотрим все инте-
ресные выставки и мастер-
классы, — рассказала Васи-
льева. — Особенно хотим по-
бывать на кавказской йоге 
и абхазской ярмарке нацио-
нальной кухни.
А еще организаторы устроили 
турниры по нардам и ша х-
матам.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Вчера 13:31 Участницы фестиваля «Апсны» в саду «Эрмитаж» София Васильева (слева) 
и Ксения Титова после исполнения национального абхазского танца «Бзыбская плясовая»

БЕСЛАН АГРБА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
МОСКОВСКОЙ АБХАЗСКОЙ ДИАСПОРЫ

Уже четвертый раз мы прово-
дим дни абхазской культуры 
в столице. 364 дня в году мы 
чувствуем себя гостями в этом 
прекрасном городе, а один 
день зовем москвичей к себе, 
ощутить частицу Абхазии, дух 
нашего края. Самое главное, 
на мой взгляд, в подобных 
мероприятиях — это быть от-
крытым друг другу. Природа 
благоволила нам, и самое 
время зарядиться солнцем, 
хорошим настроением. К ор-
ганизации обширной про-
граммы праздника приложи-
ли усилия и наши студенты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

народы москвы
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Выставка посвящена 
180-летию со дня образо-
вания придворно-меди-
цинской части Министер-
ства императорского дво-
ра. Поэтому организаторы 
уделили отдельное вни-
мание рассказу о жизнен-
ном пути и достижениях 
лекарей, лейб-медиков, 
докторов, отвечающих 
за здоровье первых лиц 
государства на протяже-
нии последних 400 лет.
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Проверять аптечку перестали, 
за летние шины зимой — штраф

В частности, вступил в силу 
обновленный перечень неис-
правностей транспортных 
средств, при которых запре-
щена их эксплуатация. 
— Водителей начнут штрафо-
вать за шины не по сезону 
и уже штрафуют за неработаю-
щую антиблокировочную си-
стему (АБС), — рассказал гла-
ва общественной организа-
ции «Автомобилист» Максим 
Едрышов. — Езда с этими не-
исправностями теперь обхо-
дится штрафом в 500 рублей.
Как уточнил эксперт, отныне 
водителям запрещено пере-
двигаться на летних шинах 
в зимний период (декабрь, ян-
варь и февраль) и на зимних — 
летом (июнь, июль, август). 
При этом зимних «липучек» 
ограничения не коснулись. 
Также прописан запрет езды 
на изношенных покрышках.
— Остаточная глубина протек-
тора шин остается прежней — 
минимум 1,6 мм для легковых 
машин. Но теперь инспекторы 
ГИБДД вправе проверять ее 
с помощью специального ин-
дикатора износа или штанген-
циркуля, — пояснил юрист 
Московской коллегии адвока-
тов Александр Селищев.
Выявлять неработающую АБС 
инспекторы будут по панели. 
Если сигнальная лампа пока-
зывает ошибку АБС, то води-
телю выпишут штраф. 

Накажут и за помехи обзорно-
сти, под которые теоретиче-
ски попадает любое устрой-
ство на ветровом стекле, 
включая видеорегистратор. 
Однако штрафовать за гадже-
ты будут только в том случае, 
если они находятся в поле зре-
ния водителя. 
— Будут претензии к водите-
лям, если на зеркале заднего 
вида стоит увеличительное 
зеркало или же модные видео-
регистраторы. Пункт 4.4 пе-
речня неисправностей и усло-
вий, при которых запрещена 
эксплуатация транспортного 
средства, гласит: «Количе-
ство, расположение и класс 
зеркал заднего вида не соот-
ветствуют требованиям, пред-
усмотренным таблицей 4.1 

и пунктом 4.12», — рассказы-
вает Александр Селищев. — 
Таким образом, фактически 
запрещается их использова-
ние. А если нарушаете — 
штраф 500 рублей.
Но есть и послабления. Отсут-
ствие огнетушителя и аптеч-
ки теперь не будет приводить 
к штрафу. Больше не требует-
ся предъявлять этот набор при 
техосмотре автомобиля. 
— При этом очевидно, что ап-
течки и огнетушители в ба-
гажнике нужны. Ведь случаи 
в дороге бывают разные, — 
рассуждает автоэксперт Вик-
тор Голухов.
Кстати, согласно новым по-
правкам водителям не обяза-
тельно иметь в багажнике 
и знак аварийной остановки. 

При этом в случае, если при 
ДТП автолюбители не выста-
вили соответствующий знак, 
инспекторы могут выписать 
штраф. Поэтому знак тоже 
нужно иметь. 
Еще новшество: инспекторы 
теперь не обращают внима-
ние на целостность задних 
фонарей. Если все лампочки 
горят — нет проблем. При 
этом передние фары не могут 
быть с трещинами и хоть как-
то препятствовать световому 
потоку. 
— Это проблема. Ведь боль-
шинство фар сейчас пластико-
вые, а средний возраст авто-
мобиля в Москве — 11 лет, — 
пояснил Виктор Голухов. На 
многих машинах фары со вре-
менем помутнели. Так что же-

лательно их регулярно поли-
ровать или лакировать раз 
в 3–5 лет.
Также с 1 сентября вступили 
в силу новые программы обу-
чения кандидатов в водители. 
Они предусматривают увели-
чение часов практических за-
нятий в городе. При обучении 
вождению легкового автомо-
биля (категория В) количе-
ство часов для упражнений на 
площадке сокращено с 24 до 
18, а вот на город увеличе-
но — с 32 до 38.
— Очень правильное ново-
введение. Оно, я надеюсь, по-
зволит сделать начинающих 
водителей чуть более приспо-
собленными к дорожной об-
становке в Москве, — считает 
Виктор Голухов. 

31 мая 2023 года. Москвичка Анастасия Воронина из Орехова-Борисова Южного за рулем автомобиля. Теперь водители ездят по правилам, которые в большей степени 
обеспечивают их безопасность. В частности, новые требования запрещают использовать гаджеты, закрывающие обзор водителю

Продаем 
автомобиль 
правильно
За восемь месяцев 2023 года 
россияне купили на 26,8 про-
цента больше автомобилей 
с пробегом, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Это следует из данных анали-
тического агентства «Авто-
стат». Как продать автомо-
биль подороже?
— Первое, что нужно сде-
лать, — это вернуть автомоби-
лю презентабельный вид, — 
рассказывает коммерческий 
директор сети салонов, предо-
ставляющих услуги трейд-ин 
Андрей Головачев. — Закажи-
те комплексную мойку, хим-
чистку салона, отполируйте 
кузов. Придайте автомобилю 
достойный вид.
Эксперт также советует про-
верить техническое состоя-
ние машины. 
— Выясните прочность кре-
пления узлов и механизмов, 
проведите диагностику рабо-
тоспособности всех систем, — 
советует эксперт. — Дело 
в том, что автомобиль перед 
покупкой все равно будут про-
верять. Если выяснится, что, 
например, кондиционер не 
работает, вам придется сни-
жать цену или можете вовсе 
потерять покупателя.
Андрей Головачев советует 
оценить и расходы на ремонт. 
— Нередко выгоднее продать 
автомобиль в неисправном 
состоянии, а не вкладываться 
в ремонт того, другого, тре-
тьего, — пояснил эксперт.
Эксперт также советует про-
верить документы. 
— Свидетельство о регистра-
ции транспортного средства, 
ПТС и ОСАГО должны быть 
готовы. Если в ПТС нет места 
для новой записи, обновите 
документ. Знаю немало случа-
ев, когда покупатель «соска-
кивал», потому что не были 
готовы документы, — пояс-
нил эксперт. 

ПЕТР ШКУМАТОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ОНФ 
ЗАЩИТА ПРАВ АВТОМОБИЛИСТОВ
Тарифы на проезд по трассе 
М-12 вполне лояльны. 
Ихможно сопоставить со сто-
имостью проезда на других 
видах транспорта. Простой 
пример: самый дешевый авиа-
билет изМосквы стоит около 
6 тысяч рублей. И это без бага-
жа. Если с багажом, то уже 
7–7,5 тысячи. Добавьте сюда 
стоимость проезда на такси 
в аэропорт и из аэропорта Ка-
зани до места. Выйдет уже 
около 10 тысяч. При этом об-
щее время, которое вы потра-
тите на доставку себя «от две-
ри до двери» — между Мо-
сквой и Казанью, будет при-
мерно те же семь часов, что 
и при передвижении по трас-
се. Вывод: логичнее ехать 
на машине. Если вы, скажем, 
вчетвером, выйдет дешевле.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В России вступи-
ли в силу по-
правки в Прави-
ла дорожного 
движения, резко 
меняющие «ав-
томобильный 
быт» многих 
столичных во-
дителей. Расска-
зываем, о чем 
нужно знать.

закон

На заправках пора 
ставить розетки

Правительство России предложило 
в обязательном порядке устанавли-
вать зарядные станции для электро-
мобилей на АЗС. Такое требование 
уже существовало — с 2016 по 
2021 год. При этом фактически не ра-
ботало из-за отсутствия большого чис-
ла электромобилей и четких критери-
ев, на основании которых АЗС должны 
обзаводиться зарядными станциями. 

Сейчас Минэкономразвития прорабатывает возмож-
ность установки зарядных станций на АЗС на ключевых 
федеральных трассах. Пока лишь на одной из семи АЗС 
России есть техническая возможность установки бы-
стрых зарядок. А стоимость их подключения слишком вы-
сокая — несколько миллионов рублей. Ведь на АЗС нужно 
«заводить» новые силовые кабели и устанавливать саму 
зарядную станцию, которая недешево стоит. Правитель-
ство, надо отдать должное, еще в прошлом году запустило 
программу субсидирования установки быстрых электри-
ческих зарядных станций (ЭЗС). И это 
правильно. Потому что обязывать 
частные компании устанавливать за-
рядки, во-первых, незаконно, а во-
вторых, совершенно бессмысленно. 
Ну установят их на трассе, где в месяц 
пять электромобилей проезжают. 
И какой от них толк? Ни компания вы-
году не получит, ни автомобилисты. 
Поэтому, наверное, имеет смысл идти 
по пути властей Москвы. Во-первых, 
они установили сотни ЭЗС за свой 
счет. Во-вторых, позволили заряжать 
электромобили бесплатно. В-третьих, 
дали владельцам электромобилей 
льготы — например, избавили от 
транспортного налога. Для чего это было сделано? Все 
просто: власти стимулируют покупку электромобилей, 
делая так, чтобы пользоваться ими в Москве было макси-
мально комфортно. А если так, то появляется резон такую 
машину купить. Федеральным властям, наверное, имеет 
смысл делать что-то похожее. Сейчас крайне важно соз-
дать инфраструктуру для пользования электромобилями. 
Причем она должна создаваться опережающими темпа-
ми. Примерно как московское метро. В Новой Москве по-
явилось метро еще до того, как там построили жилые 
кварталы, офисы и торговые центры. Есть инфраструкту-
ра — территория осваивается быстрее. Так и с электромо-
билями. Сначала придется создать условия для того, что-
бы пользоваться ими было максимально комфортно, тог-
да и машины начнут активнее покупать. В целом электро-
мобили — довольно перспективная история. Даже для 
холодной России. Они почти бесшумны, не делают выхло-
пов, их эксплуатация обходится дешевле, чем машин 
с двигателем внутреннего сгорания. Да, пока у них не 
очень большой запас хода. Особенно зимой, когда нужно 
еще обогревать салон. Поэтому нужны новые прорывные 
технологии, способные резко увеличить возможности ак-
кумулятора при сохранении его объема и веса. Также 
нужно совершенствовать технологии быстрой зарядки. 
Ведь вариант, когда ты ставишь электромобиль заряжать-
ся и ждешь несколько часов, далеко не всегда удобен: по-
рою нужно зарядиться за считаные минуты. Но в целом 
электромобиль вполне, повторю, перспективен. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВИКТОР 
ПОХМЕЛКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ДВИЖЕНИЯ АВТО
МОБИЛИСТОВ 
РОССИИ

мнение

Минэнерго выступило с заявлением: запрет на экспорт бензина и дизтоплива не распространяется на физических лиц. Если вы едете заграницу и вывозите 
пару-тройку канистр с бензином для себя, вас выпустят без проблем, причем без всяких пошлин. А в сегодняшнем выпуске тематической страницы «Транспорт» 
мы рассказываем о поправках в Правилах дорожного движения, открытии новой скоростной трассы и других новостях автомобильного рынка столицы.

Покупаем короткие страховые 
полисы только для отпуска
Москвичи стали чаще поку-
пать короткие полисы КАСКО 
сроком всего на месяц. 
При этом самыми популяр-
ными остаются страховки 
с полным покрытием рисков.

Популярность месячных поли-
сов КАСКО за третий квартал 
показала значительный рост, 
следует из данных аналитиче-
ского портала «Банки.ру». На 
подобные страховки при-
шлось 15 процентов от всех 
проданных полисов КАСКО. 
За три последних месяца доля 
продаж этого продукта вырос-
ла в три с лишним раза. 
— В сентябре рост продолжа-
ется, — пояснила руководи-
тель продуктовой разработки 
«Банки.ру» Юлия Корнеева.
По ее мнению, рост доли крат-
косрочных полисов КАСКО 
вызван новым трендом: ав-
товладельцы оплачивают ус-
лугу в рассрочку. Это позволя-
ет значимо уменьшить пер-
вый платеж и сразу получить 
услугу. 
— А еще важно, что если насту-
пил страховой случай, то опла-
та полной годовой стоимости 
полиса КАСКО не требуется, — 
пояснила Юлия Корнеева.
Нужно учесть и другой фак-
тор: краткосрочные страхо-
вые продукты всегда дороже 
«длинных». Годовой полис 
КАСКО, если заплатить сразу, 
будет на 10–15 процентов де-
шевле, чем если полис приоб-
ретается на месяц, а потом 
пролонгируется.
— В том-то и смысл, что мно-
гие покупают полис на месяц 
и не собираются его продле-
вать, — рассказывает автоэк-
сперт Борис Сидельников. — 
Дело в том, что в последние 
годы в России буквально се-
мимильными шагами разви-
вается автомобильный ту-
ризм. Причин тут много. Глав-
ная — финансовая. Даже Тур-

ция — бывшая «всероссийская 
здравница» — многим стала 
не по карману. Вторая причи-
на — фактически закрылась 
для русских туристов Европа. 
Третья — ограничения на по-
леты в южные регионы стра-
ны. Вот и получается, что мно-
гие не хотят ехать на поезде 
в Крым. Дешевле и интерес-
нее сесть в машину и устроить 
себе путешествие. К тому же 
автомобиль резко повышает 
мобильность в месте отдыха. 
Надо поехать в другой город 
или на экскурсию — нет про-
блем: сел и поехал. 
Автомобилисты, как пояснил 
эксперт, уже ничего не боятся.
— Даже когда перекрывали 
Крымский мост после очеред-
ного теракта многие совер-
шенно спокойно поехали по 
сухопутному коридору, вдоль 
Азовского моря. Благо дорога 
там по большей части новая 
и очень приличная, — пояс-
нил Борис Сидельников. — 

При этом автомобилисты по-
нимают, что в дороге всякое 
может случиться, и покупают 
полис КАСКО на месяц. И да, 
продажи таких краткосроч-
ных полисов продолжат расти 
вместе с ростом числа автомо-
бильных путешественников. 
Также, по мнению эксперта, 
набирает популярность и дру-
гой тренд.
— Многие москвичи возвра-
щаются к советской модели 
пользования машиной. Ею 
пользуются с середины апре-
ля примерно до конца сентя-
бря: для поездок на дачу, а те-
перь еще и в отпуск, — расска-
зывает Сидельников. — Все 
остальное время машина сто-
ит на парковке, потому что 
она особо не нужна. Традиция 
поехать в субботу в гипермар-
кет и накупить багажник еды 
сошла на нет — спасибо служ-
бам доставки. Ездить на рабо-
ту на автомобиле долго. Плюс 
почти всегда придется пла-
тить за парковку: сейчас даже 
большинство служебных сто-
янок — платные. Если доба-
вить неизбежные штрафы, 
автомойку, страховой полис 
на год, смену резины перед зи-
мой, то выходит реально до-
рого. Поэтому многие предпо-
читают ездить на метро, а ма-
шину использовать тогда, 
когда без нее — никак. Ну, на-
пример, для поездок на да-
чу — тут без автомобиля обой-
тись почти невозможно. Экс-
перт считает, что рекордные 
цены на бензин тоже не добав-
ляют автомобилям популяр-
ности. А если учесть, что бук-
вально в течение полугода 
появились БКЛ и еще два Мо-
сковских центральных диаме-
тра, то у привычного для мно-
гих автомобиля появился ре-
альный конкурент в виде об-
щественного транспорта. 
Машина нужна, но востребо-
вана все меньше.

От столицы до Казани всего за 6,5 часа: 
часть новой трассы уже открыта

В начале сентября состоялся 
запуск нового участка ско-
ростной трассы М-12 
от Москвы до Арзамаса. 

Новый участок открыл лично 
президент России Владимир 
Путин. 415 км новой дороги 
связывают сразу четыре реги-
она: Москву, Московскую, 
Владимирскую и Нижегород-
скую области. 
— На подходе еще четыре ре-
гиона: Тверская, Новгород-
ская и Ленинградская области, 
а также Санкт-Пе тер бург, — 
уточнил урбанист Григорий 
Мельник. — Дело в том, что на 
востоке Москвы вводится но-
вый отрезок Московского ско-
ростного диаметра (МСД). По-
лучается, что МСД, пройдя че-
рез столицу насквозь, факти-
чески соединит новую трассу 
М-12 и трассу М-11, которая 
идет до Санкт-Петербурга. 

Скоростная трасса М-12 «Вос-
ток» — часть международного 
транспортного маршрута Ев-
ропа — Китай. М-12 пройдет 
по Московской, Владимир-
ской, Нижегородской обла-
стям, а также Чувашии и Та-
тарстану. Общая протяжен-
ность трассы 811 км. Разре-
шенная скорость на М-12 — до 
110 км/час. Однако, как пояс-
нил вице-премьера Марат Хус-
нуллин, на отдельных участ-
ках можно будет разгоняться 
быстрее — до 120–140 км/час.
— Казань официально при-
знана третьей столицей Рос-
сии. Поэтому неудивительно, 
что скоростную трассу снача-
ла построили из Москвы 
в Санкт-Петербург — Север-
ную столицу, а теперь вот 
строят в Казань, — пояснил 
Григорий Мельник. 
Благодаря новой трассе доро-
га от Москвы до Казани будет 

занимать примерно 6,5 часа. 
Сейчас время в пути превыша-
ет 12 часов из-за большой за-
груженности действующей 
федеральной трассы М-7, 
а также многочисленных пе-
рекрестков и, как следствие, 
светофоров. Добраться от Мо-
сквы до Владимира станет 
возможно за 2 часа вместо 
обычных 4. 
— Дороги с перекрестками 
в одном уровне — это транс-
портная идеология середины 
ХХ века, — пояснил Григорий 
Мельник. — Сейчас даже в Мо-
скве, в городской черте, стара-
ются строить дороги с много-
уровневыми развязками, что-
бы не было пробок. На трассе 
же, где скорость почти всегда 
выше, чем в городе, развязок 
в одном уровне не должно 

быть в принципе: это чревато 
не только заторами, но и рез-
ким повышением аварий-
ности. 
Госкомпания «Автодор», кото-
рая эксплуатирует трассу, на-
звала расценки для проезда по 
участку Москва — Арзамас: 
для владельцев легковых ма-
шин 2821 рубль. Проехать от 
Москвы до Владимира куда 
дешевле — 1399 рублей. Что 
важно, шлагбаумов на трассе 
не будет, но аппаратура уви-
дит номера всех проезжаю-
щих по трассе авто. Оплату 
за проезд можно внести че-
рез интернет. Если автовладе-
лец не заплатит в течение пя-
ти дней после проезда, это 
будет считаться правонару-
шением и грозит штрафом 
5000 рублей. 

9 сентября 2023 года. Открытие южного направления Московского скоростного диаметра, 
который скоро свяжет скоростные трассы на Казань и Санкт-Петербург

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

АНАТОЛИЙ ЛИТЕЦКИЙ
АДВОКАТ

Крайне важно, что в сентябре 
заработали и новые требова-
ния к таксистам. Согласно по-
становлению правительства 
водителя не допустят к работе 
в такси, если у него три и боль-
ше неоплаченных админи-
стративных штрафа за нару-
шения ПДД. А также в случае, 
если его повторно лишали 
прав или арестовывали за на-
рушения ПДД в течение года 
со дня исполнения предыду-
щего наказания. Плюс за руль 
такси не могут сесть судимые 
по разным «тяжелым» статьям 
Уголовного кодекса РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бывают ситуации, когда 
водителю не нужно стра-
хование на долгий срок. 
Например, вы хотите по-
пробовать воспользо-
ваться услугами страхо-
вой компании, но боитесь, 
что вам не понравится. 
Или есть желание срав-
нить работу разных стра-
ховых компаний. Либо вы 
используете машину се-
зонно, например, летом. 
Поэтому учтите: кратко-
срочное КАСКО можно 
оформить на срок от меся-
ца. Чаще краткосрочные 
договоры ограничивают 
страховую выплату: 
онаменьше, чем выплата 
по полному КАСКО.
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Две стороны одной 
фотосессии

Встретиться 
со страхом смерти 

Знойная брюнетка в мини-шортах манерно курит кальян; 
выразительные груди, обтянутые майкой, будоражат во-
ображение, а на бедре татуировка. Единорог. Это не кино 
для взрослых, а фото в соцсети учительницы из одной 
школы города Ишима (Тюменская область) по имени 
Анастасия. У Анастасии хобби: она считает себя моделью 
и женщиной, которую вожделеет каждый второй тюме-
нец. Но руководство школы фотосессию не оценило, учи-
тельнице предложили убрать скандальные снимки. Ана-
стасия обвинила директора в косности и уволилась «по 
собственному». Теперь обсуждает в соцсети скандал — 
конечно, ругает руководство школы, которое своими за-
претами вторглось в личную жизнь. И что сама она не хо-
чет «забрасывать свое хобби, свою мечту модели» и жела-
ет «продолжать работать в сфере педагогики».
На фото не сказать чтобы совсем уж юная выпускница пед-
училища. Нет, вполне такая себе зрелая секс-бомба. Что 
там за «мечта модели», непонятно. Наверное, просто яв-
лять миру свои максимально обнаженные прелести. Таки-
ми снимками сейчас не удивить, тысячи молодых и не 
очень женщин считают, что подобные фотографии могут 
поразить каких-то умозрительных принцев. Сборщицы 
«лайков» и сальных комментариев, наверное, так компен-
сируют какую-то недолюбленность и эмоциональное оди-
ночество. И, пожалуй, ничего плохого и страшного в таких 
фотографиях нет. Ну разве что жалко как-то они выглядят, 
будто предлагают себя всем подряд. Повторюсь, такими 
фотографиями кишат соцсети. Пусть себе развлекаются. 
Но когда дело касается учительницы, для чего-то вывали-
вающей свои рога и копыта в эфир, вдруг и правда хочется 
все это «развидеть». Потому что ведь и ученики-то тоже 
смотрят! И потом обсуждают: а ты видел МарьИванну с ка-
льяном? И как потом МарьИванна этим самым ртом будет 
объяснять урок? Анастасия утверждает: есть время, посвя-
щенное школе и работе с учениками. А есть другое вре-
мя — ее личное, свободное, которое она имеет право про-
водить как душе угодно! Лукавит.
Сегодняшняя жизнь, к сожалению или к счастью, такова, 
что стать двуликим Янусом не получится. Все написанное 
и опубликованное тобой в соцсетях станет достоянием 
общественности в считаные минуты и останется где-то 
в недрах интернета, даже когда ты захочешь «подчистить» 
историю. Сто, тысячу раз надо подумать, прежде чем вы-
валивать в сеть свои откровенные фото, свои парадок-
сальные мысли… Даже если речь идет об обыкновенном 
человеке, за которым не следят десятки пользователей. 
А за учителем всегда будут наблюдать его ученики. Хотя 
бы потому, что он, учитель, для них как вожак в стае, кото-
рый не должен стать «промахнувшимся Акелой». Учи-
тель, для чего-то вдруг демонстрирующий себя в столь 
уязвимом виде, это тот самый Акела, на которого вот-вот 
нападет стая молодых, ретивых, остроумных и злых. Под-
ростки наштампуют из фоток мемы, унизят, опустошат, 
и, сказать по правде, поделом.
Считаешь себя секс-бомбой, иди и «зажигай» где-то в ноч-
ном клубе. И не надо рассказывать про «человеческое, 
которое не чуждо». Ну не должен педагог представать 
перед своими учениками пьяным, или голым, или безгра-
мотным неучем. А если кто-то начнет мне возражать — 
дескать, консервативная ты плесень, педагог имеет пра-
во, он такой же человек, и тэ дэ, я ему отвечу: для своего 
ребеночка-первоклашки ты бы хотел такую учительни-
цу? С грудями-ногами-единорогом-кальяном наперевес? 
Вот и ответ. Так что в случае с учительницей-«моделью» 
по-прежнему актуален старый анекдот про «или крестик 
снимите, или трусы наденьте».

Есть целый раздел психологии — танатотерапия, которая 
уделяет внимание переживаниям и психологическим 
техникам ухода из жизни по старости или болезни. Неко-
торые люди больше всего боятся быть или запомниться 
беспомощными, некоторые не хотят оказаться в тягость 
родным, ищут способ сократить страдания семьи. На эти 
темы нужно говорить, потому что заговор молчания во-
круг темы смерти оставляет умирающего в психологиче-
ском одиночестве, даже если рядом постоянно есть люди. 
Отдельная тема — исповедь, рассказ о своей жизни. 
Мы — авторы своих историй, и за человеком должно оста-
ваться право на доброе имя и оправдание в конце жизни. 
Со страхом смерти человек сталкивается довольно рано, 
с пяти до семи лет, когда умирает кто-то из знакомых или 
родственников, и семья решает, нужно ли идти на похоро-
ны вместе с ребенком, не рано ли? Дети боятся мертвых по 
той причине, что пока опираются на простые причинно-
следственные связи, думают, что физическая встреча 
с мертвым может как-то умертвить. Дети переживают 
свою беспомощность перед стихиями. И только две идеи, 
два мотива защищают психику от ужаса небытия. Пер-
вый — это вера в свое всемогущество или всемогущество 
тех, кто рядом. Родители очень долго воспринимаются как 
мощные защитники, за спины которых можно спрятаться. 
Идея Бога тоже спасительна, но до семи лет у детей кон-
кретно-образное восприятие, им нужно буквально видеть 
и слышать Бога, чтобы опираться на его силу. Родители же, 
особенно отцы, рядом. Вторая идея — это вера в свою ис-
ключительность, буквально: «Все умрут, а я останусь». Ре-
бенок начинает обращать внимание на то, что ему, в отли-
чие от других детей, иногда везет, ему первому покупают 
игрушку, его берут в путешествие, в его жизни происходит 
нечто особенное. Предваряет уверенность в своей исклю-
чительности детский эгоцентризм, такая картина мира, 
при которой все люди, события крутятся вокруг маленько-
го человека. Ребенок фантазирует не на тему своего всемо-
гущества, а на тему своего везения, начинает испытывать 
его. Понятно, что такой путь может привести к игромании, 
рисковым экспериментам, опасным играм. Как правило, 
мотивы всемогущества и исключительности только защи-
щают от страха смерти, а полная картина мира включает 
большое количество культурных практик, прежде всего 
обучение новому. Взрослея, человек учится, и это делает 
его сильным и защищенным. Социальная защита, вклю-
ченность в контакты, построенные на поддержке и взаи-
мопомощи, не менее важны для поддержки жизнеспособ-
ности, чем тренированная мускулатура ног, чтобы бежать, 
или рук, чтобы дать сдачи. Жизнь усложняется. Но с воз-
растом все проблемы, с которыми ребенок сталкивался 
и преодолевал с помощью других людей, возвращаются. 
Со страхом смерти лучше не оставаться в одиночестве. 
Есть даже такая профессия — доул, помощник, сопрово-
ждающий во время ухода человека из жизни. Речь идет не 
об эвтаназии, а о поддержке в старости и немощности. По-
мимо врачей и медперсонала, кто-то должен оценивать 
ресурс человека и возможности ситуации, чтобы человек 
чувствовал себя по возможности более полноценно. На-
пример, какие позы более комфортные во время долгой 
болезни, какой режим сна и отдыха лучше, какие темы вы-
зывают интерес, о чем обязательно нужно говорить и так 
далее. Жизнь надо испить до конца. Жизнь — это интерес 
к новому, что иногда связано с неприятными переживани-
ями, но все-таки это жизнь с ее уроками. Говорят же, что 
самое важное мы узнаем на пороге смерти. Это и есть мо-
тив жить внимательно и подробно, как читают книгу.

23 сентября 130 лет назад родился философ Алексей  Федоро-
вич Лосев. Он, как и Павел Флоренский, Сергей Булгаков, 
Леонид Карсавин, Семен Франк, Николай Бердяев, был 
осколком, а по яркости — метеоритом русской философской 
мысли Серебряного века. Он, как и большинство русских 
философов, воспринял случившуюся в октябре 1917 года ре-
волюцию как трагедию и национальную катастрофу. 
Но оставаясь патриотом (он родился в интеллигентной каза-
чьей семье, отец — учитель, мать — дочь священника), Ло-
сев не эмигрировал. Алексей Федорович разделил судьбу тех 
ученых, кому не посчастливилось отплыть на «философ-
ском» пароходе. Лосев еще до революции успел поучиться 
в Германии, защитить диссертацию «О мироощущении Эс-
хила». Он готовился к научной карьере, но преподавать фи-
лософию новые власти ему запретили. Алексей Лосев стал 
профессором на кафедре классической филологии в Ниже-
городском университете, а позже — уже в Московской кон-
серватории — читал курс эстетики.
Понимая, что встроиться в марксистскую академическую на-
уку не получится, Лосев тайно постригся в монахи, принял 
имя Андроник. Он всю жизнь носил на голове монашескую 
шапочку-скуфью. Вослед Павлу Флоренскому Лосев стал по-
следователем так называемого имяславия (оно же онома-
тодоксия) — спорного христианского учения, основной те-
зис которого: «Имя Бога есть Сам Бог, но Бог не есть имя». 
В 1930 году Лосев завершил работу над прославившей его впо-
следствии книгой «Диалектика мифа». Там он провел недо-
пустимые параллели между диалектическим материализмом 
и основными постулатами иудаизма, за что был немедленно 
(вместе с женой) арестован по делу о церковно-христианской 
монархической организации «Истинно православная цер-
ковь» и приговорен к десяти годам лагерей. Несколько лет 
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18 ноября 1960 года. Русский философ и филолог, профессор Алексей Федорович Лосев работает с литера-
турным материалом в своем кабинете.Еще при жизни его признали «наиболее авторитетным из отечествен-
ных философов-антиковедов ХХ века».

Метеорит 
Серебряного века

Лосев «перевоспитывался» на строительстве Беломорско-Бал-
тийского канала, где почти полностью потерял зрение. За него 
заступилась первая жена Горького Екатерина Пешкова, и Лосева 
с супругой досрочно освободили. Ему повезло больше, чем его 
другу Павлу Флоренскому, которого в конце 1930-х годов рас-
стреляли. По легенде, на одной из научных конференций Сталин 

поинтересовался, остались ли еще в СССР философы-идеали-
сты. «Остался один — Лосев», — напомнил кто-то. «Ладно, 
пусть один и остается», — будто ответил Сталин.
После смерти вождя работы Лосева начали издавать, 
но «своим» в советской науке он так и не стал. Одни его кни-
ги изымались из библиотек, другие подолгу не публикова-
лись, третьи выходили со значительными сокращениями. 
Творческое наследие Лосева огромно: это и «История антич-
ной эстетики», и труды по эстетике эпохи Возрождения, 
и переводы Аристотеля, Секста Эмпирика, Николая Кузан-
ского, и музыковедческие работы (в частности, о компози-
торе Вагнере), и изданная в серии «Мыслители прошлого» 
книга о философе Владимире Соловьеве. Ее тираж сначала 
был запрещен к распространению, но затем в считаные дни 
распродан. Лосев прожил 94 года, но только в последние го-
ды (он умер в 1988-м) его признали  «наиболее авторитет-
ным из отечественных философов-антиковедов ХХ века». 
Лосев по своему интеллекту был человеком Возрождения, 
притом что сам оценивал эту эпоху достаточно критично, 
считая Ренессанс стартовой точкой отхода от религиозной 
духовности, которая, по его мнению, одна только и спасала 
мир. Человек вместо Бога — так он определял суть утвердив-
шейся после Возрождения мировой идеологии и делал со-
вершенно неутешительные прогнозы о будущем цивилиза-
ции. Другим «камнем», на котором стоял Лосев, было (когда 
по умолчанию, когда открытое) отрицание марксизма (осо-
бенно в науке) во всех его проявлениях. При этом диалекти-
ка отнюдь не чужда великому философу. В частности, он 
предсказал, что после социализма в мире воцарится анар-
хия. Наследие Алексея Лосева неисчерпаемо во времени 
и пространстве, в нем скрыты ответы на многие вопросы не 
только из прошлого, но и из будущего.
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15 октября в Польше пройдут очень важные парламентские 
выборы, в ходе которых решится, останется ли у власти пра-
вящая вот уже восемь лет право-консервативная национа-
листическая партия «Право и справедливость» (ПиС). Ос-
новным соперником националистов выступает умерено-ли-
беральная «Гражданская коалиция» (ГК) во главе с бывшим 
премьером Дональдом Туском. Что на кону?
Предвыборная борьба проходит жестко. Оппоненты пере-
шли на личности. ГК грозит трибуналом и тюрьмой правя-
щим политикам, включая премьера Матеуша Моравецкого, 
президента Анджея Дуду и лидера партии «ПиС» Ярослава 
Качиньского. Те в ответ обвиняют лидера ГК Дональда Туска 
в «предательстве» и в том, что он в бытность премьером под-
держивал нормальные отношения с Москвой.
Парламентские выборы 15 октября могут изменить полити-
ческий ландшафт, поскольку правящая ПиС отчасти потеря-
ла поддержку избирателей после выборов четыре года назад. 
В 2019 году ПиС набрала 43,6 процента голосов, сейчас, по 
опросам, должна набрать около 38 процентов. ГК Туска мо-
жет рассчитывать на примерно 30 процентов, а крайне пра-
вая «Конфедерация свободы и независимости» (КСН) — на 
11 процентов голосов. Многие в Польше, мягко говоря, уста-
ли от правления правых националистов, навязавших стране 
крайне консервативный курс. Взять практически полный за-
прет абортов или претензии по репарациям к Германии за 
Вторую мировую войну в 3 триллиона евро. С другой сторо-
ны, есть те, кто еще правее: та же КСН взошла на настроениях 
анти-ЛГТБК, антисемитизме и против мигрантов (в 2019 го-
ду у ультраправых было лишь 6,8 процента голосов). 
Наиболее вероятный результат выборов на сегодня — это 
создание коалиционного правительства. Вовсе не факт, что 
ПиС блокируется с КСН. КСН ведь выступает против сильной 

Польша готовится 
к выборам

государственной власти, против больших налогов, против го-
сударственного вмешательства. А партия ПиС на самом деле 
очень патерналистская, популистская, убеждающая избирате-
лей, что государство будет во всем их обеспечивать. Например, 
именно лидер партии ПиС Качиньский настоял в свое время, 
чтобы польские пенсионеры получали не 12, а 13 ежемесячных 

выплат, а сами пенсии были значительно повышены. Также 
на 60 процентов были увеличены детские пособия для бед-
ных семей — до почти 200 евро в месяц на одного ребенка. 
В то же время блокировка между ПиС и ультраправыми впол-
не возможна. 
В ЕС сложные отношения к ПиС. В Брюсселе считают, что 
они сильно отошли от демократических норм, в частности, 
проведя судебную реформу, существенно ограничившую не-
зависимость суда. А также поправ независимость СМИ.
Избирательная кампания проходит на фоне резкого обо-
стрения споров Варшавы и Киева из-за введенного в одно-
стороннем порядке (наряду с Венгрией и Словакией) эмбар-
го на поставки зерна и продовольствия из Украины (разре-
шив его транзит в третьи страны). Киев в ответ подал в суд 
в ВТО, пригрозил ограничить ввоз ряда польских продуктов. 
В Варшаве серьезно обиделись: мол, как это может быть по-
сле того, как мы столько для вас сделали, поддерживая 
в борьбе с Россией?! И приняв миллионы беженцев (кстати, 
с января 2024 года все льготы для них в Польше обещают 
свернуть). Тут ПиС прежде всего работает на своих избира-
телей, ведь во многом ее опора — консервативные жители 
сельской местности, фермеры те же. 
В целом же продолжение поддержки Украины в военном 
противостоянии с Россией не подвергается в Польше сомне-
нию никакими политическими силами. Хотя в Брюсселе 
есть опасения, что возможные политические проблемы 
(с формированием правящей коалиции) после выборов мо-
гут как-то сказаться на роли Польши в поддержке Украины, 
притом что страна играет еще и важную роль в обеспечении 
логистической поддержки Киева. Впрочем, не стоит преуве-
личивать подобные «угрозы», к тому же роль Польши в дан-
ном случае не уникальна и отчасти заменима. 

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Виктория 
Вебер, которая 23 сентября приняла участие в мото-
параде, посвященном завершению мотосезона 
2023 года. Колонна мотоциклистов, состоящая из 
представителей 23 мотоклубов и других участни-
ков, проехала два круга по Садовому кольцу и в ито-
ге замкнула его. Перед стартом движения гости мо-
тофестиваля также смогли принять участие в кон-
курсах, посмотреть выступления каскадеров, на-
сладиться музыкальной программой и побороться 
за главный приз — мотоцикл. Как рассказал испол-
няющий обязанности заместителя мэра Москвы, 

руководителя Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Максим 
Ликсутов, в заезде приняло участие рекордное ко-
личество участников — 12 тысяч человек. 
— Сейчас на дорогах города насчитывается уже 
103 тысячи мотоциклистов, и наша задача — обе-
спечить безопасность их поездок, — отметил Мак-
сим Ликсутов. — Проведение мотофестивалей  — 
это не только городские праздники, но и возмож-
ность напомнить о важности соблюдения Правил 
дорожного движения и взаимоуважения на доро-
гах. По итогам прошлого года количество дорож-

но-транспортных происшествий с мототранспор-
том снизилось более чем в два раза по сравнению 
с 2011 годом. 
По словам Максима Ликсутова, столица сегодня яв-
ляется самым безопасным регионом России с точки 
зрения дорожного движения. Над этой задачей го-
род работает вместе с профильными ведомствами. 
В Департаменте транспорта Москвы также расска-
зали, что чаще всего ДТП происходят из-за несоблю-
дения мотоциклистами скорости и дистанции, не-
правильного перестроения, нарушения очередно-
сти проезда.

Ценить 
творческий труд

По свежим данным ВЦИОМ, 52 про-
цента россиян убеждены, что музыка, 
книги и фильмы должны быть доступ-
ны для скачивания бесплатно. При 
этом 39 процентов респондентов счи-
тают, что после выхода в свет любое 
произведение становится достоянием 
общественности. Понятно, в нас еще 
живет память о той поре, когда в интер-
нете не было никакого соблюдения 

прав интеллектуальной собственности, а фильмы выгру-
жались в социальные сети даром. Но стоит ли спорить 
с тем, что живой создатель имеет право на дивиденды от 
проделанной работы? Режиссеры, писатели получают и ра-
зовые гонорары, но если есть спрос на их творчество, то 
должны быть и отчисления. К тому же лет 10–15 назад не 
было альтернативы — не существовало платных сервисов 
и лицензированных онлайн-версий, основная часть ауди-
тории пользовалась аналоговыми носителями, дисками 
или бумажными книгами. Сейчас онлайн-платформы за-
нимают большой сегмент контент-
рынка, для многих авторов доход с пло-
щадок вполне ощутим. 
Мне кажется, причина нежелания пла-
тить — в регулировании цен. Не всегда 
у нас есть время проверять условия 
подписок и искать приложения, где 
скачать подешевле. А самые разрекла-
мированные сервисы продвигают до-
рогие варианты, скажем, книг. Вот 
и получается, что, открыв первые фай-
лы на сайте, пользователь видит элек-
тронную версию романа «Анна Каре-
нина» за 449 рублей и делает вывод, что 
это слишком дорого, и идет на пират-
ский ресурс. Хотя, подробнее изучив 
рынок, можно найти этот же роман, но дешевле. Если сло-
жить все суммы подписок и покупок, не вникая в детали 
и специальные условия, стоимость получается ощутимой. 
Думаю, в этом и кроется причина нежелания платить за 
весь использованный контент. Тем более если речь идет 
о классике, которая уже является достоянием нации. 
Законодательство в сфере авторских прав в интернете еще 
находится в стадии разработки. Помнится, была идея 
штрафовать всех, кто скачивает файлы незаконно, но от 
нее уже отказались — наказывать придется поголовно. 
Мой друг недавно рассказал: нашел нужную книгу только 
на пиратском сайте — он бы и рад заплатить, да предложе-
ния нет. Некоторые фильмы тоже можно найти только на 
торрентах. А что делать тому, кто хочет их посмотреть? 
Остается вынужденное пиратство. Но стоит отметить, что 
отношение стало ответственнее, платные сервисы прель-
щают хорошим качеством, и уже не хочется даже даром 
смотреть на мутные кадры, пытаясь разглядеть мимику 
артистов. Мы привыкаем платить за контент, искать вы-
годные предложения. А вопрос, нужно ли искоренить пи-
ратство в сети, думаю, так и останется риторическим — 
ведь это личный выбор каждого, который зависит от ува-
жения к чужому труду.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Пятая часть россиян 
верят в пользу 
гомеопатии. 
И как вам?

СЕРГЕЙ ШУЛЯК
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АНАЛИТИЧЕСКОГО АГЕНТСТВА

Я не выступаю противником 
такого подхода. Есть эффект 
плацебо. Его никто не отме-
нял, и он работает. У гомеопа-
тии всегда были и есть против-
ники и сторонники. При этом 
и нормальных клинических 
исследований не проводи-
лось. Поэтому иногда эффект 
от ее применения подвергает-
ся сомнению. Но если люди 
хотят это использовать — 
пусть. При этом при любом за-
болевании нужно обращаться 
только к врачу. Зачастую глав-
ная проблема состоит в том, 
что некоторые люди сами себе 
ставят диагноз по интернету 
и занимаются самолечением. 
А это приводит к ухудшению 
состояния человека. 

ЕЛЕНА СОЛОМАТИНА
ВРАЧДИЕТОЛОГ

Негативное отношение к та-
кому подходу чаще всего мо-
жет объясняться морально-

этической проблемой. Иногда 
человек просто отказывается 
от традиционного лечения. 
Или сам уверовал в пользу го-
меопатии. А еще хуже, когда 
шарлатаны нарочно вводят 
пациентов в заблуждение. 
И тогда, вместо того чтобы во-
время применить признан-
ные медициной средства, ему, 
условно, говорят: «Рассоси 
кусочек сахара». Или предла-
гают использовать еще что-то 
подобное. В таком случае «ле-
чение» очень опасно. А если 
оно идет наравне с традици-
онной медициной и использу-
ются любые средства, в том 
числе и гомеопатические, — 
то почему нет? Вреда это не 
наносит. 

РАМИЛЬ САБИТОВ
АКТЕР

Я поддерживаю данную тен-
денцию. Потому что гомеопа-
тия базируется не на химиче-
ской продукции, а на народной 
медицине. Когда в 1986 году 
я впервые попал в Германию, 
то уже тогда имел несчастье 
перед этим сниматься в полях 
под Чернобылем. Тогда о ката-
строфе толком никто ничего 
не знал. Страх и болячки поя-
вились уже потом. А тогда 
в Германии нашлась одна жен-

В пользу гомеопатии верит каждый пятый россиянин. Больше всего — старшее по-
коление. Об этом свидетельствуют данные социологического исследования одного 
из сервисов по поиску работы. При этом женщины доверяют гомеопатии чаще муж-
чин — 24 процента против 17. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

щина, которая прописала мне 
какие-то драже. Я их прини-
мал. Надеюсь, что помогло. 
Хотя в то же самое время суще-
ствовало поверье, что для вы-
ведения из организма радио-
активных веществ надо пить 
красное вино. Но ведь так 
можно было и спиться. Так что 
я имею личный опыт примене-
ния гомеопатических средств. 
Поэтому считаю, что они луч-
ше вина.

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПСИХОЛОГ

Я не согласна с подобным ут-
верждением. Например, пе-
редозировка каких-то нетра-
диционных медицинских 
средств может «посадить» те 
же почки или другие органы. 
И есть огромное количество 
таких случаев, когда был на-
несен вред здоровью самоле-
чением. Некоторые считают, 
что во всех случаях надо пить 
соду или уксус, считая, что та-
ким способом можно изба-
виться от закисления орга-
низма, улучшить щелочной 
баланс. Если бы применение 
подобных средств было оче-
видным, то мы бы сидели на 
таких методах лечения и про-
филактики, и у всех не было 
бы проблем со здоровьем. По-
этому все рекламные лозунги 
на тему того, что медицина от 
нас что-то скрывает, а нетра-
диционные методы обеспечи-
вают жизнь до 150 лет, — это 
один из опаснейших форма-
тов, которые зачастую приво-
дят к разным трагическим по-
следствиям. 

Иллюзионисты заставили 
зрителей парить над сценой

В преддверии выходных Мо-
сковский театр иллюзии от-
крыл юбилейный, 35-й сезон. 
Постановки показали на двух 
сценах учреждения. Там по-
бывала и корреспондент 
«ВМ». 

На сцене появляется иллюзио-
нист, окутанный облаком ды-
ма, за ним — яркая проекция. 
В танце он взаимодействует 
с картинкой на экране, тем са-
мым открывая шоу «Карнавал 
магии». А дальше номера сме-
няются один за другим, слов-
но унося зрителей в яркий хо-
ровод света, невероятных ко-
стюмов, энергичной музыки 
и, разумеется, фокусов. 
Иллюзионисты то поднима-
лись по лестнице из остро за-
точенных сабель, то сменяли 
десятки нарядов за пару ми-
нут, заставляли гостей из зала 
левитировать, выбирались из 
замкнутых пространств или, 
наоборот, залезали в них с за-
вязанными руками...
— Мы с супругой Екатериной 
работали дуэтом в этом про-

екте: я выступал в качестве 
режиссера-постановщика для 
некоторых номеров, а она бы-
ла хореографом, — сказал ил-
люзионист Эдуард Гелаза-
ров. — Конечно, некоторые 
сложности возникали: напри-
мер, с компоновкой костю-
мов. В названии есть слово 
«Карнавал», и нам было важ-
но выдержать концепцию. 

Эдуард поделился, что отдель-
ного мастерства требуют но-
мера с участием зрителей.
— Чаще мы все-таки вызыва-
ем детей, не взрослых. И бы-
вает такое, что ты со сцены 
видишь ребенка, который ак-
тивно себя ведет и хлопает, 
и думаешь, что его можно 
взять для номера. А потом он 
выходит на сцену и начинает 
сковываться и пугаться. Это 
абсолютно нормально, но 
дальше успешность номера 
зависит от артиста: ему надо 
находить правильные слова, 
чтобы расположить ребенка 
и провести с ним нужный фо-
кус, — отметил иллюзионист. 
Другая площадка театра, Сце-
на на Перовской, открыла се-
зон премьерой спектакля 
«Дачники», в честь юбилея 
автора пьесы Максима Горь-
кого. Эта постановка для за-
служенного артиста России 
Сергея Векслера стала первой 
работой в качестве главного 
режиссера Театра иллюзии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Поставщики обсудят стратегию 
ведения бизнеса
Сегодня во Владивостоке на-
чался форум «Дни ретейла 
в Приморье». 

На Дальнем Востоке соберут-
ся также специалисты в обла-
сти розничной торговли. Их 
встреча проходит с целью об-
суждения современных воз-
можностей и нюансов ретей-
ла. Представители розничных 
компаний и поставщиков, 
в свою очередь, изучают раз-
личные стратегии ведения 
бизнеса в условиях санкций. 
— Сейчас из-за закрытых 
рынков многие производите-

ли стали перестраивать логи-
стические цепочки на Москву 
и Санкт-Петербург, — расска-
зывает руководитель бюро по 
защите прав предпринимате-
лей и инвесторов московско-
го отделения «Опоры России» 
Алексей Петропольский. — 
Раньше с Дальнего Востока 
было нерентабельно что-то 
везти, потому что оптовых по-
ставок не было. Сейчас они 
есть, поэтому в Москве можно 
купить все: от гребешков до 
устриц, ежей и краба. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68.
26/IХ Вишневый сад. 
27/IХ Доходное место. 28/IХ Бег. 
29/IХ Юнона и Авось. 30/IХ днем 
Юнона и Авось, веч. Королевские 
игры. 1/Х Старомодная комедия. 
3/Х Ва-банк. 4/Х Под одной кры-
шей. 6/Х премьера Маяковский. 
7/Х и 8/Х в 14 ч. и веч. премьера 
Маяковский. 10/Х Женитьба. 
11/Х Бег. 12/Х Безумный день, 
или Женитьба Фигаро.

Творч. объединение В. Вексельмана

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертый зал.
Б. Николопесковский пер., 11, 
стр. 1. 
✆ (915) 168-07-14.
1/Х в 17 ч. Фортепианные 
произведения А. Н. Скрябина, 

Ф. Шопена. Илона Мазан (фор-
тепиано), Александр Наумов 
(ведущий концерта).

Дом-музей М. Н. Ермоловой 
(филиал Государственного 
центрального театрального 
музея имени А. А. Бахрушина). 
Белый зал.
Тверской бул., 11, 
✆ 8 (499) 484-77-77 (доп. 3435), 
✆ 8 (915)168-07-14.
30/IХ в 17 ч. Концерт «Ате-
лье совершенных мелодий». 
Марина Шиганова (скрипка), 
Никита Засыпкин (виолончель). 
6/Х в 19 ч. Концерт «Шедевры 
русской музыки». В программе 
камерные произведения рус-
ских композиторов: П. И. Чай-
ковский, С. В. Рахманинов, 
А. С. Аренский, Н. А. Римский-
Корсаков. Исполнители: Марина 
Шиганова (скрипка), Никита За-
сыпкин (виолончель), Валерий 
Харламов (форте пиано).

ЭДУАРД АСЛАНОВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ТЕАТРА ИЛЛЮЗИИ
Мы в октябре выпустим четы-
ре новых проекта, три из кото-
рых — на Основной сцене: 
шоу «Телепорт», проект 
«Осторожно, динозавры!», 
а коллектив «Высокие Братья» 
представит шоу-проект «Ко-
ролевство цЫркляндия». 
В рамках года празднования 
юбилея Островского мы пред-
ставим спектакль «Таланты 
и поклонники». А в конце года 
на Основной сцене покажем 
мюзикл «Маугли».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 сентября 19:32 Иллюзионист Эдуард Гелазаров во время шоу «Карнавал магии» 
на открытии 35-го сезона Московского театра иллюзии
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